
С 29 по 30 мая на площадке Саратовского университета проходил масштабный меж-
региональный форум «Городские реновации» в рамках программы «УНИВЕРиЯ». 
Его организаторами выступили СГУ и Общероссийская общественная молодёжная 
организация «Студенты России» при поддержке Минобрнауки России, Федерального 
агентства по делам молодёжи, ФГБУ «Роспатриотцентр». Участники прибыли из ре-
спублик Адыгея, Крым, Марий Эл, Чувашия, Астраханской, Московской, Нижегород-
ской, Ростовской, Самарской, Ульяновской, Рязанской областей.

Открывая мероприятие, пред-
седатель организации «Студенты 
России» О.В. Зоря назвал ключе-
вые задачи форума: «“Городские 
реновации” – это площадка для 
формирования системы вовлече-
ния молодёжи в развитие город-
ской среды. Проект актуален для 
Приволжского и Южного феде-
ральных округов, участие в нём 
позволит каждому внести вклад в 
модернизацию своего региона».

Форум предоставил возмож-
ность молодым урбанистам, гра-
достроителям, архитекторам, 
дизайнерам, социологам принять 
участие в развитии городской сре-
ды и её благоустройстве. Ректор 

СГУ А.Н. Чумаченко обратился к 
участникам форума как к своим 
равноправным коллегам: «Об-
ращение “коллеги” я использовал 
вполне уместно, поскольку в силу 
своих научных интересов доволь-
но долго работал с такими поняти-
ями, как “городская среда”, “урбо-
система”. Сегодня, спустя 20–30 
лет отношение к городу меняется. 
Направление по развитию город-
ской среды становится востребо-
ванным, в том числе и в Саратове. 
И самое главное, что в этот про-
цесс вовлечена молодёжь, в числе 
которой студенты СГУ».

От лица Министерства моло-
дёжной политики, спорта и туриз-

ма Саратовской области гостей 
приветствовал О.А. Дубовенко: 
«Отрадно, что СГУ вновь распахи-
вает двери для субъектов России. 
И мы рады, что форум проходит 
именно в нашем городе. Ведь 
Саратов – это город, в который 
хочется возвращаться. Для нас 
тема форума имеет особое значе-
ние», – отметил замминистра. 

Заместитель главы админи-
страции муниципального образо-
вания «Город Саратов» по обще-
ственным и межнациональным 
отношениям Ю.М. Литневская от-
метила: «Уже год в Саратове рабо-
тает движение “Любимый город” – 
пример того, как студенческие 

объединения принимают участие 
в судьбе родного края. Совсем 
недавно прошёл уникальный фо-
рум, где собрались люди, которые 
обустраивают ведущие столицы 
мира. Зарубежные коллеги пред-
ложили применить свой опыт и в 
нашем регионе». 

Церемония открытия продол-
жилась пленарной дискуссией 
«Система вовлечения молодёжи 
в развитие городской среды». К го-
стям и участникам в дистанцион-
ном режиме обратилась замести-
тель директора Роспатриотцентра 
А.В. Евпак. Она подробно расска-
зала о направлениях работы Все-
российского форума «Таврида» в 
этом году.

Начальник Управления строи-
тельства и архитектуры, главный 
архитектор области М.Ю. Лобано-
ва сделала акцент на проекте ком-
плексного благоустройства рос-
сийских городов, в число которых 
вошёл Саратов. «Помимо старых 
дворовых территорий, многоквар-

тирных домов, парков и скверов, 
кардинально изменят свой облик 
7 ключевых общественных про-
странств», – заметила она.

Тему продолжил председа-
тель Объединённого совета об-
учающихся СГУ Г.И. Болотов. Он 
рассказал о работе студентов со-
вместно с активистами молодёж-
ного движения «Любимый город» 
над благоустройством новой пе-
шеходной зоны, детских и спор-
тивных площадок. В 2016 году 
студенты СГУ стали участниками 
Всероссийского форума «Улучше-
ние городской среды – националь-
ный приоритет развития», форума 
«ПРО100». В университете про-
водился конкурс идей по благо-
устройству студенческого городка 
«Кампус 3.0».

В рамках пленарной дискуссии 
студентки 4 курса ИФиЖ Дарья  
Зайцева и Валентина Лучкина 
представили грантовый проект 
«Город трёх рыб». 

Инна ГЕРАСИМОВА

Пространство города

НА ВСЮ СТРАНУ:
артисты СГУ привезли 
награды с «Российской 
студенческой весны» 

VIVANT 
PROFESSORES:
Т.И. Трубицына  
рассказала о своём пути 
в СГУ и исследованиях  
в области экономики
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НСФЛ:
Сборная СГУ –  
бронзовый призёр  
Премьер-группы  
Высшего дивизиона 
НСФЛ  

«ТУРИАДА»:
Делегация СГУ приняла 
участие в программе 
спортивно-туристского 
лагеря

К ИСТОКАМ:
в рамках Дней  
славянской 
письменности  
и культуры прошли  
научные конференции  
и форумы
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16 МАЯ

ПРОФЕССОРУ 
 ИЗ ГЕРМАНИИ 

ВРУЧЕНЫ ДИПЛОМ И 
МАНТИЯ ПОЧЁТНОГО 

ПРОФЕССОРА СГУ 
На заседании учёного совета 

физического факультета СГУ про-
фессору Технического универси-
тета Берлина доктору Эккехарду 
Шёллю был вручён диплом почёт-
ного профессора Саратовского 
университета. Решение об этом 
знаке отличия принял на своём за-
седании в марте Учёный совет СГУ. 

Открыл заседание учёного со-
вета физического факультета де-
кан профессор В.М. Аникин. Заве-
дующий кафедрой радиофизики и 
нелинейной динамики профессор 
В.С. Анищенко подробно осветил 
научные заслуги Э. Шёлля. Гостя 
приветствовал проректор по на-
учно-исследовательской работе 
профессор А.А. Короновский. 
Мантию почётного профессора 
Эккехард Шёлль получил из рук 
учёного секретаря СГУ И.В. Фе-
дусенко. Ответную речь Э. Шёлль 
специально готовил и произнёс 
на русском языке.

СГУ УСПЕШНО ПРОШЁЛ ПРОЦЕДУРУ  
ГОСУДАРСТВЕННОЙ АККРЕДИТАЦИИ

Вышел приказ №801 Федеральной службы по надзору в сфере образования и науки о 
признании СГУ прошедшим государственную аккредитацию образовательной деятельно-
сти. В соответствии с документом, на ближайшие 6 лет аккредитованы все заявленные к 
аккредитации образовательные направления и специальности среднего профессиональ-
ного и высшего образования: бакалавриат, магистратура, специалитет, аспирантура в Са-
ратовском университете и Балашовском институте (филиале) СГУ.

Успешное прохождение государственной аккредитации – это результат огромной слажен-
ной работы всего коллектива университета: факультетов, институтов и колледжей, учебного 
управления, деканов, директоров и их заместителей по учебной работе, заведующих кафе-
драми, преподавателей, документоведов. В ходе подготовки были актуализированы все об-
разовательные программы и рабочие программы дисциплин, их электронные версии были 
загружены на сайт университета. Серьёзное развитие получила электронная информаци-
онно-образовательная среда СГУ, были наполнены информацией портфолио студентов и 
аспирантов.

19 МАЯ

19 МАЯ

НА АКЦИИ  
«НОЧЬ В УНИВЕРСИТЕТЕ» 

АБИТУРИЕНТЫ 
ПОЗНАКОМИЛИСЬ  

С МЕХМАТОМ
Прошла акция «Ночь в университете», 

организованная механико-математическим 
факультетом совместно с Советом студен-
тов и аспирантов СГУ.

«Ночь» проходила в форме квеста – 
развлекательной игры для команды из не-
скольких человек. Семнадцать точек были 
расположены на втором и четвёртом эта-
жах IХ корпуса СГУ. В холле второго этажа 
участников встречали студенты механико-
математического факультета, угощавшие 
гостей конфетами, печеньем и чаем.

«Идею мы позаимствовали у Пермского 
университета. Их мероприятие проводи-
лось в то же время, что и другое масштаб-
ное событие – “Ночь в музее”. Жители Пер-
ми имели возможность гулять не только по 
галереям, арт-пространствам, но ещё и по 
университетскому городку. Мне показалось, 
что это правильная идея. Пока первые шаги 
мы делаем на базе мехмата. Я считаю, что 
такая форма интересна, ведь мы пытаем-
ся привлечь абитуриентов. Кроме того, это 
интересно самим студентам», – поделился 
декан механико-математического факуль-
тета А.М. Захаров.

23 МАЯ

В СГУ ПРОШЛО ВЫЕЗДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ  
ПЛЕНУМА ФУМО ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ  

БЕЗОПАСНОСТИ 
В Саратовском университете состоялось пленарное заседание 

XXI Пленума Федерального учебно-методического объединения в 
системе высшего образования по укрупнённой группе специально-
стей и направлений подготовки «Информационная безопасность».

Открыл заседание ректор СГУ А.Н. Чумаченко. Алексей Нико-
лаевич отметил, что СГУ стал одним из первых вузов, в которых 
был создан Вычислительный центр. В университете функциони-
рует Поволжский региональный центр новых информационных 
технологий, на механико-математическом факультете и факуль-
тете КНиИТ готовят высококвалифицированных специалистов в 
сфере информационных технологий.

Как отметил вице-губернатор Саратовской области И.И. Пи-
воваров, по мере развития сферы информационных ресурсов 
повышается необходимость развития всех её составляющих. 
По мнению заместителя руководителя Федеральной службы по 
техническому и экспортному контролю в ПФО В.С. Хачиняна, во-
просы защиты информации становятся всё более актуальными. 
Это прописано в нормативно-правовых актах. 

Заместитель заведующего кафедрой теоретических ос-
нов компьютерной безопасности и криптографии СГУ, доцент 
А.В. Жаркова рассказала о подготовке специалистов в области 
защиты информации в Саратовском университете. Заведующий 
кафедрой «Информационная безопасность автоматизирован-
ных систем» СГТУ В.Б. Байбурин осветил этот вопрос приме-
нительно к своему учебному заведению. В рамках пленарного 
заседания с докладами выступили представители двух вузов 
Саратова.
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В СГУ СОСТОЯЛСЯ ФОРУМ  
«ХИМИЯ САРАТОВСКОЙ ГУБЕРНИИ — XXI ВЕК»

Форум «Химия Саратовской губернии — XXI век» открыла директор 
Института химии О.В. Федотова с докладом «Институт химии СГУ – 
связь с производством и академической наукой Саратовской губернии». 
От предприятия «Саратоворгсинтез» начальник отдела стандартизации 
и качества продукции Е.Н. Суслова, начальник по работе с персоналом 
М.Н. Мартынова и начальник учебного центра А.Ю. Андрианова расска-
зали о современном состоянии предприятия и условиях работы на нём. 

Руководитель службы НИОКР «Нита-Фарм» М.И. Сафарова позна-
комила с направлениями деятельности предприятия и перспективами 
карьерного роста работников. Помощник директора по научно-организа-
ционной работе Института биохимии и физиологии растений и микро-
организмов РАН Ю.В. Гоголева рассказала о перспективных научных 
исследованиях института. Заведующий кафедрой физхимии, профессор 
И.А. Казаринов выступил с докладом «Электрохимическая наука в Сара-
товском университете».

Заместитель генерального директора по маркетингу, заместитель глав-
ного конструктора ЗАО «НИИХИТ-2» Ю.И. Объедков представил информа-
цию об Институте химических источников тока. О спросе на профильных 
специалистов на других предприятиях поведали технический директор За-
вода автономных источников тока В.В. Волянский, директор по научной и 
технической работе Опытного завода «НИИХИТ» А.В. Семыкин, главный 
конструктор АО «Электроисточник» А.Г. Ничволодин и другие.

Заведующая кафедрой полимеров и заместитель директора Института 
химии по научной работе, профессор А.Б. Шиповская презентовала на-
учные направления и гранты профессорско-преподавательского состава.

22 МАЯ
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СОСТАВ 
ПРЕЗИДИУМА:  
вице-губернатор 

Саратовской 
области 

И.И. ПИВОВАРОВ,
ректор СГУ 

А.Н. ЧУМАЧЕНКО, 
заместитель 

председателя  
ФУМО  

Е.Б. БЕЛОВ, 
руководитель  

ФУМО по 
информационной 

безопасности  
в ПФО  

Л.Ю. РОТКОВ, 
заместитель 

руководителя 
Федеральной 

службы  
по техническому 
и экспортному 

контролю  
в ПФО  

В.С. ХАЧИНЯН. 

СГУ УСПЕШНО 
ПРОШЁЛ ПРОЦЕДУРУ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

АККРЕДИТАЦИИ
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24 МАЯ

24 МАЯ

30 МАЯ

ПРОГРАММИСТЫ СГУ ДОСТОЙНО  
ВЫСТУПИЛИ НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА

В Рапид-Сити в Южной Дакоте состоялась куль-
минация студенческого чемпионата мира по про-
граммированию ACM ICPC-2017: в финале встре-
тились 128 команд.

От СГУ должны были ехать студенты факультета 
компьютерных наук и информационных технологий – 
Роман Киреев, Алексей Рипинен, Олег Смирнов – в 
состав команды по правилам чемпионата входят три 
участника. По ничем не обоснованным причинам од-
ному саратовцу было отказано в получении американ-
ской визы, и студенты выступали вдвоём.

Традиционно финал проходил в течение пяти ча-
сов. За это время участникам предлагалось решить  
12 задач, которые проверялись автоматически в ре-
жиме реального времени. Учитывались полнота и ско-
рость решения задачи, а также количество попыток, 
при решении того или иного задания. При неполном 
составе команды сделать это было трудно, но Алексей 
Рипинен и Роман Киреев смогли справиться с волне-
нием и очень достойно выступить на чемпионате.

Команда СГУ решила 6 задач и вместе с коман-
дами Массачусетского технологического института, 
университетов Львова, Бухареста, Загреба, Вроцлава, 
Тайваня, Санкт-Петербургского академического уни-
верситета разделила 20-е место. Это достойный ре-
зультат, поскольку бронзовыми призерами становятся 
обладатели 12-го места. Чемпионами мира в седьмой 
раз стала команда ИТМО.  

Члены команды СГУ тренируются в Центре олим-
пиадной подготовки программистов имени Н.Л. Андре-
евой под руководством тренера М.Р. Мирзаянова. 

 

В ЗНБ СГУ СОСТОЯЛАСЬ 
ПРЕМЬЕРА  

СТУДЕНЧЕСКОГО  
СПЕКТАКЛЯ  

«МЁРТВЫЕ ДУШИ» 
Премьерный показ спектакля «Мёрт-

вые души» был приурочен к 175-летию 
со дня написания одноимённой поэмы 
Н.В. Гоголя. 28 артистов студенческо-
го «Гоголь-театра» представили на 
суд зрителей трёхчасовую постановку, 
вместившую в себя все драматические 
сцены из поэмы. Спектакль готовился 
на протяжении четырёх месяцев.

Действие было перенесено на ка-
мерную сцену актового зала библиоте-
ки и, судя по оценкам гостей меропри-
ятия, имело немалый успех. Режиссёр 
спектакля, выпускник Института фило-
логии и журналистики Дмитрий Ка-
журо, рассказал о своём замысле: 
«Пристальное внимание к поэтике гого-
левского текста, его чудесному юмору 
и насыщенному стилю – наша попытка 
передать культуру XIX века с тради-
циями проведения балов и карточных 
вечеринок, хлебосольных обедов со 
всеми тонкостями русского гостепри-
имства. Мы попытались быть точными 
в воссоздании интерьеров, костюмов и 
предметов быта». Атмосферу XIX века 
создавали музыкальные произведения 
таких классиков, как С.С. Прокофьев и 
А.Г. Шнитке.

31 МАЯ

26 МАЯ 31 МАЯ
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Е.Г. ЕЛИНА ПРЕДСТАВИЛА ДОКЛАД НА СОВЕЩАНИИ 
МИНОБРНАУКИ ПО РАЗВИТИЮ ПЕДОБРАЗОВАНИЯ

В Министерстве образования и науки России состоялось Всероссийское 
совещание по развитию педагогического образования. Саратовский универ-
ситет на нём представляла проректор по учебно-методической работе про-
фессор Е.Г. Елина.

На совещании вносились предложения по обновлению содержания педа-
гогического образования – с докладом о совершенствовании образовательных 
стандартов выступила председатель Федерального учебно-методического объ-
единения по педагогическим наукам Е.И. Казакова. Отдельным вопросом были 
рассмотрены проблемы подготовки директоров современных школ – сообщение 
об этом представил директор центра образования «Царицыно» Е.Л. Рачевский. 
Его предложения были поддержаны директором Департамента государственной 
политики в сфере высшего образования А.Б. Соболевым, который напомнил, что 
ежегодно Министерство выделяет контрольные цифры приёма на обучение в за-
очной магистратуре действующих директоров школ. Такую подготовку ведёт СГУ 
на факультете психолого-педагогического и специального образования.

Внимание было уделено и воспитательной составляющей педобразования. 
Организациям высшего образования будет рекомендовано вводить в образо-
вательные программы вожатские практики. Саратовский университет в течение 
многих лет на волонтёрских началах организует школы вожатского мастерства 
для подготовки педагогических отрядов, теперь появится возможность вклю-
чить вожатские практики в учебные планы.

Е.Г. Елина в своём выступлении рассказала о создании педагогического 
модуля для непедагогических специальностей. СГУ выполнял эту работу по 
поручению Ассоциации классических университетов России. Разработкой мо-
дуля занималась группа в составе проректора по учебно-методической работе 
Е.Г. Елиной, заведующей кафедрой методологии образования Е.А. Алексан-
дровой, заведующей кафедрой педагогики Е.И. Балакиревой, заведующей ка-
федрой русской филологии и медиаобразования О.И. Дмитриевой, директора 
Института филологии и журналистики Л.С. Борисовой. К работе был также под-
ключён Крымский федеральный университет имени В.И. Вернадского, посту-
пившие от коллег предложения вошли в итоговую концепцию.

Идея модуля заключается в закреплении права выпускников классических 
университетских направлений и специальностей работать школьными учителя-
ми. По статистике, около 50% учителей получили фундаментальное универси-
тетское образование. Они успешно работают с коллегами, имеющими диплом 
педагога. Очень важно, чтобы эта категория учителей не выпала из системы 
школьного образования.

Концепция педагогического модуля, озвученная Е.Г. Елиной, была воспри-
нята положительно. Представители Минобрнауки, ФУМО по педагогическим 
наукам, а также лидер педобразования России – Московский педагогический 
государственный университет – поддержали разработанную Саратовским уни-
верситетом структуру модуля. Сейчас он находится на экспертизе педагогиче-
ского сообщества.
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КОМАНДЫ-ПОБЕДИТЕЛИ 
СПАРТАКИАДЫ НА КУБОК 

РЕКТОРА ПОЛУЧИЛИ НАГРАДЫ
Состоялось награждение сборных, 

ставших призёрами «Спартакиады СГУ на 
Кубок ректора 2016/2017 учебного года».

В командном зачёте лидером стала 
сборная юридического факультета. На 
втором месте – спортсмены-географы. 
Третье место – у представителей факуль-
тета нано- и биомедицинских технологий.

Победителей Спартакиады поздравил 
проректор по учебно-организационной и 
воспитательной работе И.Г. Малинский: 
«Важно, что, кроме учёбы, вы находите 
время на занятия спортом. Кубки и меда-
ли – это ваши личные достижения, и мы 
искренне гордимся вашими победами». 
Его поддержала директор Института фи-
зической культуры и спорта Н.Б. Брилёнок.

Директор Спортивного клуба СГУ 
В.Д. Гордеев отметил, что соревнования 
нельзя назвать завершившимися, пока 
не прошла церемония награждения. Вру-
чение кубков и медалей за победу в 13 
спортивных дисциплинах сопровождалось 
концертными номерами в исполнении сту-
дентов и воспитанников детско-юношеской 
спортивной школы «Надежда губернии».

Г.В. ШЛЯХТИН ВЫСТУПИЛ НА VIII НЕВСКОМ  
МЕЖДУНАРОДНОМ ЭКОЛОГИЧЕСКОМ КОНГРЕССЕ
В Санкт-Петербурге состоялся VIII Невский международный экологиче-

ский конгресс под девизом «Экологическое просвещение – чистая страна». 
В его работе принял участие декан биологического факультета Г.В. Шляхтин.

Конгресс был организован Межпарламентской Ассамблеей государств-
участников СНГ, Советом Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации и Минприроды России. 

В первый день форума прошло заседание шести круглых столов, на двух 
из которых выступил Г.В. Шляхтин с докладами от имени коллектива авто-
ров. На круглом столе «Развитие системы особо охраняемых природных 
территорий как эффективный механизм сохранения и развития биологи-
ческого разнообразия» он представил доклад «Особо охраняемые терри-
тории Саратовской области и их значение для сохранения ландшафтного, 
биологического и генетического разнообразия региона». Работа выполнена 
в соавторстве с ректором СГУ А.Н. Чумаченко и заведующей кафедрой ге-
нетики О.И. Юдаковой. На круглом столе «Современная система экологи-
ческого образования и просвещения: проблемы и направления развития»  
Г.В. Шляхтин выступил с докладом соавторстве с О.И. Юдаковой «Подго-
товка высококвалифицированнных специалистов для устойчивого развития 
экологических систем.

Во второй день конгресса прошло пленарное заседание под председа-
тельством В.И. Матвиенко. На нём были оглашены приветствия Президента 
РФ, Председателя Совета глав государств СНГ В.В. Путина и Председателя 
Правительства РФ Д.А. Медведева, а также губернатора Санкт-Петербурга 
Г.С. Полтавченко. Были заслушаны доклады В.И. Матвиенко, специально-
го представителя Президента РФ по вопросам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта С.Б. Иванова, главы Минприроды России 
С.Е. Донского, полномочных представителей некоторых федеральных окру-
гов, губернаторов, руководителей ряда федеральных служб и руководите-
лей иностранных государств. В заключение была принята итоговая резолю-
ция VIII Невского международного экологического конгресса.

В СГУ НАЧНЁТ РАБОТУ  
КЛУБ МЕЖНАЦИОНАЛЬНОЙ ДРУЖБЫ
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В XI корпусе Саратовского университета 
состоялся круглый стол на тему «Граждан-
ская идентичность и межнациональный ди-
алог». В ходе заседания было подписано 
положение о создании нового студенческо-
го объединения – Клуба межнациональной 
дружбы.

Клуб межнациональной дружбы войдёт в 
состав Совета студентов и аспирантов СГУ 
как одно из направлений. Курировать его 
будет Управление организации воспитатель-
ной работы со студентами.

Новую студенческую организацию пре-
зентовала Дарья Долгова, студентка 3 курса 
ИИиМО и активистка ВМСМ: «На форуме 
“Российский студент – 2015” Саратовское 
региональное отделение Всероссийского 
межнационального союза молодёжи было 
признано самым эффективным в России, и 
мы решили, что у нас тоже получится соз-
дать такое объединение. Учитывая тот факт, 
что Саратовская область является многона-
циональной, а в СГУ ежегодно приезжают 
учиться студенты из разных стран мира, ак-
туальность клуба очень велика».

Основная цель нового объединения – 
развитие благоприятных отношений между 
студентами разных национальностей. Меро-
приятие проходило при поддержке Управле-
ния организации воспитательной работы со 
студентами СГУ.
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УЧАСТНИКИ:  
председатель 

комитета 
общественных 

связей и 
национальной 

политики  
С.Ю. ЗЮЗИН, 
замминистра 
молодёжной 

политики,  
спорта  

и туризма  
О.А. ДУБОВЕНКО, 

ректор СГУ  
А.Н. ЧУМАЧЕНКО, 

проректор 
по учебно-

организационной 
и воспитательной 

работе  
И.Г. МАЛИНСКИЙ, 

председатель 
Саратовского 

областного 
отделения  

ВМСМ  
А.А. ШАЙДУЛЛОВ.
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Городские реновации
За два дня межрегионального форума участники работа-
ли в группах над созданием сообщества Всероссийско-
го проекта «Городские реновации» на базе вуза, посеща-
ли обучающие мастер-классы по командообразованию 
и проектной деятельности, разрабатывали презентации 
проектов развития территорий, рассматривали органи-
зационные возможности площадки «Развитие террито-
рий. Архитектура и урбанистика» Всемирного фестива-
ля молодёжи и студентов. 

Студенты из множества реги-
онов России 30 мая разделились 
на несколько групп, чтобы пред-
ставить на суд жюри созданные 
проекты. Оценивали проделан-
ную работу главный архитектор 
бюро «АртБАЙтен» и организа-
тор архитектурной школы «AFF-
Фундамент архитектурного бу-
дущего» В.Ю. Кунин, архитектор 
и генеральный директор архи-
тектурного бюро «АртБАЙтен» 
А.Ю. Антипов, архитектор и дирек-
тор архитектурного бюро «Базис» 
А.В. Загваздин, руководитель про-
екта «VR Architect» и основатель 
компании Teempla В.Ф. Гнучев и 
историк архитектуры, градострои-
тельства и дизайна, кандидат ис-
кусствоведения Н.Ю. Васильев.

Молодым урбанистам, дизай-
нерам, градостроителям и социо-
логам было предложено семь 
территорий для преобразования. 
Первая команда выбрала студен-
ческий городок Нижегородского 
государственного архитектурно-
строительного университета. Сту-
денты выделили основную про-
блему территории – отсутствие 
ясной навигации. Они решили 
упростить её с помощью ярких 
деталей и стендов со справочной 
информацией. Проект предпола-
гает также постройку лектория и 
летнего кафе.  

В Пензе участники решили со-
здать пешеходную зону с велоси-
педными дорожками и смотровы-
ми площадками. Её особенность 

заключается в наличии мест, кото-
рые смогли бы по-разному исполь-
зоваться туристами и городскими 
жителями. Кроме того, увеличить 
популярность города на Суре, по 
мнению студентов, сможет проект 
по реконструкции правого берега 
реки «Спорт-арт-берег». Создате-
ли предлагают использовать для 
этого mem-аллею, стрит-арт-стену, 
музей современного искусства, 
скейт-парк, водные аттракционы.

На защите прозвучала идея о 
благоустройстве и организации 
промышленного пространства 
бывшего рыбного завода в Таган-
роге для его дальнейшего исполь-
зования в качестве культурного 
пространства с лекториями, зона-
ми отдыха, открытыми спортивной 
и танцевальной площадками. 

Одна из команд «Городских ре-
новаций» взялась за масшатбное 
преобразование целого города – 
Мариинского Посада. Сохраняя его 
архитектуру, исторический облик, 
разработчики планируют создать 
место, в котором можно будет уз-

нать историю города. Фабрика фе-
стивалей, прогулочная улица ре-
месленников, сад сирени помогут 
в реализации проекта. Ещё одним 
местом для реновации был выбран 
Ульяновский парк «Дружба наро-
дов». По словам студентов, проект 
поможет организовать выход цен-
тральной оси города к набережной. 
В план городских изменений по-
следней команды вошло создание 
рекреационного пространства в 
Астрахани, где сочетались бы зоны 
для детей и взрослых. 

По словам экспертов, несмо-
тря на то, что многие проекты 
ещё не могут обрести практи-
ческое воплощение и требуют 
основательной доработки, в них 
есть главное – хорошие идеи и 
желание участников их реализо-
вать. После дискуссии предсе-
датель организации «Студенты 
России» О.В. Зоря и начальник 
Управления организации воспи-
тательной работы со студентами 
СГУ А.В. Головченко вручили сер-
тификаты всем участникам.

О своих  впечатлениях и пла-
нах после двухдневной работы 
на форуме рассказал студент Са-
марского государственного уни-
верситета Павел Михалкин: «Моя 
специальность – реклама и связи 
с общественностью – напрямую 
не связана с тематикой форума, 
но я решил поехать на него, по-
тому что мне интересно заняться 
преобразованиями среды вокруг 
себя. Тем более я никогда не был 
в Саратове. Был приятно удив-
лён вашим городом, форумом и 
волонтёрами. Они постарались! 
После лекций и встреч с экспер-
тами в блокноте появился целый 
список практических советов. 
Главные – для изменения город-
ского пространства нужна идея и 
история. Как вернусь в Самару, 
попытаюсь наладить общение с 
руководством своего университе-
та. Наш кампус хорошо развит, но 
есть территории, которые можно 
сделать более привлекательны-
ми для студентов».

Полина НОВОМЛИНОВА

Слову – власть
18 мая в зале заседаний Саратовской областной Думы состоялась торжественная це-
ремония вручения наград победителям Шестого конкурса для творчески одарённых 
старшеклассников Саратовской области, других регионов России и стран ближнего 
зарубежья «Власть слова».

Зал заполнили школьники, их 
учителя, студенты и преподава-
тели СГУ. В президиуме – пред-
седатель Комитета по культуре, 
общественным отношениям, спор-
ту, делам молодёжи и информа-
ционной политике Саратовской 
областной Думы А.В. Лосина, за-
меститель министра образования 
Саратовской области Г.В. Каля-
гина, проректор по учебно-мето-
дической работе Саратовского 
университета Е.Г. Елина, директор 
Института филологии и журна-
листики Л.С. Борисова, научный 
руководитель ИФиЖ профессор 
В.В. Прозоров, ведущий церемо-
нии награждения.

В приветственном слове Ва-
лерий Владимирович сказал, что 
чествовать школьников-победите-
лей «Власти слова» стало хоро-
шей традицией. Он подчеркнул, 
что в этом году в состязаниях при-
няли участие старшеклассники не 
только из Саратова и Энгельса, но 
и гости из Краснодарского края, 

Чувашии, Карелии, Челябин-
ска, Камышина, Волгоградской и 
Астраханской областей и городов, 
сёл и посёлков Саратовской обла-
сти. Причиной расширения геогра-
фии конкурса он назвал неиссяка-
емый интерес к русскому слову: 
«В слове заключено наше отно-
шение к жизни, наше отношение 
друг к другу. Слово бессмертно». 
В.В. Прозоров также прочёл фраг-
мент из стихотворения А.Т. Твар-
довского «Слово о словах».

А.В. Лосина приветствовала 
собравшихся в зале, где особен-
но чувствуют власть слова: здесь 
формулируются законы, по кото-
рым живёт наша область. Вслед 
за Валерием Владимировичем 
она обратилась к поэтическому 
наследию, прочитав стихотво-
рения А.С. Пушкина «Ты и вы» 
и польской поэтессы А. Осецкой 
«Зачем мы перешли на ты», иллю-
стрирующие, каким образом в по-
этическом тексте одни и те же сло-
ва могут обнаруживать целый ряд 

дополнительных смыслов и значе-
ний. Алла Вальтеровна вручила 
победителям конкурса дипломы 
Саратовской областной Думы. 

Заместитель министра об-
разования Саратовской области 
Г.В. Калягина в своём выступле-
нии напомнила о силе слова, кото-
рое может обернуться для челове-
ка разрушительным потенциалом. 
Она призвала взвешенно и тре-
петно относиться к своим выска-
зываниям. Галина Владимировна 
наградила благодарственными 
письмами Министерства образо-
вания Саратовской области учите-
лей, подготовивших учеников-по-
бедителей. 

Проникновенное вырази-
тельное чтение фрагмента из 
повести Ф.М. Достоевского «Не-
точка Незванова» представила в 
своём выступлении победитель 
номинации «Голос русской клас-
сики» Евгения Иванова.

Участников поздравила 
Е.Г. Елина, напомнив юным кол-

легам, что очень важные вещи 
можно проговорить шёпотом, и 
это будет выразительнее крика 
и громких заявлений. Профессор 
отметила, что конкурс «Власть 
слова» стал одним из наиболее 
заметных ежегодных событий, 
проводимых Саратовским уни-
верситетом. От имени ректората 
она поблагодарила сотрудников 
ИФиЖ, посвятивших много вре-
мени и сил представленным на 
конкурс работам.

Одарённые участники полу-
чили грамоты Саратовского уни-
верситета в номинациях «Голос 
русской классики», «Филологи-
ческий этюд», «Журналистский 
дебют», «Запечатлённое сло-
во». Впервые в истории конкурса 
«Власть слова» вручался специ-
альный приз жюри в номинации 
«Юный дебютант».

Лауреат номинации «Голос 
русской классики» семиклассник 
Олег Арсентьев выразительно 
прочёл стихотворение М.А. Во-
лошина «Благословение». Об-

ладатель специального приза 
в номинации «Голос русской 
классики» ученица третьего 
класса центра дополнительного 
образования «Радуга» из Воль-
ска вернула присутствующих в 
чудесный мир советской детской 
поэзии, прочитав стихотворение 
А.Л. Барто «Сорока без крыла».

Л.С. Борисова выразила 
признательность инициатору и 
идейному вдохновителю конкур-
са – профессору В.В. Прозорову 
и поимённо поблагодарила всех 
сотрудников ИФиЖ, принимавших 
участие в организации и проведе-
нии шестой «Власти слова».

«Приятно, что многие участни-
ки конкурса растут у нас на глазах. 
Приятно раз за разом видеть в 
зале наших замечательных педа-
гогов», – завершая церемонию, 
подчеркнул Валерий Владимиро-
вич. После закрытия в фойе Са-
ратовской областной Думы всем 
участникам конкурса вручили сер-
тификаты.

Кирилл ЗАХАРОВ
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Туристическая одиссея
С 16 по 19 мая на территории горнолыжного курорта 
«Хвалынский» проходил спортивно-туристский лагерь 
ПФО «Туриада» под патронатом полномочного пред-
ставителя Президента России в Приволжском феде-
ральном округе М.В. Бабича. На юбилейной «Туриа-
де-2017» собрались более 700 человек. В саратовскую 
делегацию вошли 40 представителей СГУ: волонтёры, 
журналисты, участники конкурсов. 

ТУРСТАРТ
В первый день работы моло-

дёжного слёта на Хвалынской 
земле участники готовили визитки 
к «Вечеру знакомств». Спортсме-
ны проверяли свою экипировку и 
трассу на официальной трениров-
ке на дистанции «Пешеходная» и 
«Пешеходная – связка».

В открытии приняли участие 
почётные гости – главный фе-
деральный инспектор по Сара-
товской области М.В. Алёшина, 
вице-губернатор области И.И. Пи-
воваров, президент Международ-
ной федерации спорта и туризма, 
первый вице-президент Федера-
ции спортивного туризма России 
А.Э. Ярошевский. Руководитель 
штаба, заместитель министра 
молодёжной политики, спорта и 
туризма Саратовской области 
О.А. Дубовенко рассказал гостям 
о том, как обустроились команды 
и как работает штаб. И.И. Пивова-
ров и М.В. Алёшина познакоми-
лись с волонтёрами и поблагода-
рили их за работу.

На церемонии открытия все 
делегации расположились на по-
ляне. Коллективы можно было уз-
нать по цвету курток и шарфов. Те-
мой вечера стали воспоминания о 
прошедших «Туриадах». Каждый 
год запомнился организаторам и 
участникам чем-то особенным, 
например, в прошлом году приду-
мали официальный гимн. По ини-
циативе саратовской делегации 
была разработана эмблема лаге-
ря – тонколистный пион – краси-
вое и редкое растение, растущее 
на территории Хвалынского на-
ционального парка и занесённое в 
Красную книгу России.

По традиции участники со-
брались на «Вечер знакомств». 
Команды исполняли песни, по-
свящённые своим регионам, тан-
цевали, читали стихотворения. 
Саратовская делегация посвятила 
выступление Году экологии. Участ-
ники по очереди выходили в ко-
стюмах бабочки, божьей коровки, 
мухи и других насекомых. В конце 
презентации областная сборная 
исполнила гимн Саратова.

ПЕРВЫЕ ПОБЕДЫ
Во второй день «Туриады» для 

команд организовали экскурсии 
по жемчужине Хвалынска – наци-
ональному парку. Параллельно с 
этим проходило организационное 
собрание по видеоконкурсу «Лю-
блю тебя, Приволжье». Команды 
представляли свои работы в но-
минациях «Видеоинтервью», «Ви-
деоочерк» и «Видеоклип». 

Утром также прошёл полу-
финал конкурса авторской песни 
«Музыка сердец». На спортивной 

арене проходили соревнования на 
дистанциях «Пешеходная» и «Во-
дная – каяк (слалом)» в Балакове. 

После обеда стартовал конкурс 
презентаций туристских регионов 
ПФО. Творческие группы должны 
были увлекательно рассказать о 
малой родине. О том, что пред-
ставляло выступление Саратов-
ской области, поведала Мария 
Махова, студентка 2 курса юри-
дического факультета. «Мы ре-
шили представить нашу область с 
точки зрения нескольких целевых 
аудиторий. Наша команда знает о 
последних трендах и актуальных 
событиях города, например, о про-
шедшем форуме “Среда для жиз-
ни”, на котором говорили, что Са-
ратов важно развивать для всей 
семьи. Поэтому мы так и назвали 
ролик – “Саратов для всех”. Отме-
тили и красивейшие места обла-
сти через маршрут героя-эколога, 
рассказали о Собиновском фести-
вале, парусной регате, велогонке и 
других событиях». По результатам 
презентаций туристских регионов 
ПФО Саратовская область заняла 
третье место.

В этот же день прошли сорев-
нования по настольному теннису. 
Участники продемонстрировали 
ловкость, внимательность и спор-
тивную сноровку. Первые места 
завоевали представители Сара-
товской области - Алёна Плато-
нова и студент социологического 
факультета СГУ Расим Мухаев. 

МАРШРУТЫ И ТРОПЫ
В первой половине третьего 

дня состоялась поездка участни-
ков в Балаково, где прошли сорев-
нования по спортивному туризму 
на дистанции «Водная – катама-
ран-2 (слалом)».

Ближе к обеду стартовало ещё 
одно спортивное состязание – ве-
лоралли. Параллельно проходил 
конкурс-презентация «Лучшая 
разработка межрегионального ту-
ристского маршрута на территории 
ПФО». Саратовская область пре-
зентовала маршрут «КвАРТет При-
волжья». Участники составили тур 
по музеям, галереям и театрам. 

После обеда спортсмены со-
ревновались в настольном тенни-
се и брейн-ринге на тему туризма. 
В интеллектуальном конкурсе Са-
ратовская область вошла в пятёр-
ку финалистов и заняла четвёртое 
место.

Вечером состоялась церемо-
ния награждения победителей в 
спортивных и творческих испыта-
ниях. Саратовская область под-
нималась на пьедестал почёта 
несколько раз: третье место в во-
дном маршруте I категории, пер-
вое место в пешеходных маршру-

тах I и III категории и второе место 
в пешеходном маршруте I катего-
рии. Наша команда заняла третье 
место и в конкурсе разработки ту-
ристических маршрутов.

В вечернюю программу вошёл 
командный конкурс исполнителей 
туристской песни. Участники ста-
рались передать всю романтику 
отдыха в палатках. Саратовская 
область была удостоена трёх при-
зовых мест и специального приза: 
первое место в номинации «Автор 
музыки» получила Анастасия Ма-
лыгина. В номинации «Полный ав-
тор» третье место занял студент 
ИФиЖ СГУ Александр Кисков. 
На высшую ступень пьедестала 
также поднялся ансамбль «Лам-
почка», победивший в номинации 
«Исполнитель».

ВРЕМЯ ДИСКУССИЙ
В день закрытия спортивно-

туристского лагеря «Туриада» в 
Балакове состоялся круглый стол 
«Развитие водного туризма в реги-
онах Приволжского федерального 
округа». Саратовскую область на 
нём представил декан географи-
ческого факультета, председатель 
регионального отделения Рус-
ского географического общества  
В.З. Макаров.

В рабочей встрече приняли 
участие заместитель полпре-
да Президента России в ПФО  
И.В. Паньшин, М.В. Алёшина, за-
меститель председателя област-
ного Правительства И.Г. Кузьмин, 
начальник департамента по реа-
лизации общественных проектов 
А.Ф. Клинцевич, глава Балаков-
ского района И.В. Чепрасов, ре-
гиональный министр молодёж-
ной политики, спорта и туризма  
А.В. Абросимов.

Круглый стол проходил в кон-
ференц-зале Балаковской АЭС, 
где для дискуссии собрались 
представители Башкортостана, 
республики Марий Эл, Мордо-
вии, Татарстана, Удмуртии, Чува-
шии, Нижегородской, Оренбург-
ской, Пензенской, Самарской, 
Ульяновской областей. Вместе 
участники обсудили имеющиеся 
проблемы и основные задачи 
спортивного, водного, круизного, 
детско-юношеского туризма. 

«УВЕК»  
И «ГОРОД ТРЁХ РЫБ»
В заключительный, четвёртый 

день проводились спортивные 
соревнования, участники преодо-
левали дистанции на воде и суше.

В рамках церемонии закрытия 
состоялось награждение участ-
ников в спортивных и конкурсных 
испытаниях. Сборная Саратов-
ской области заняла первое место 
в командном и личном зачётах 
в дистанции на средствах пере-
движения (вело), третье место в 
конкурсе презентаций туристских 
регионов ПФО, второе место в 
конкурсе авторской песни «Му-
зыка сердец», третье место в 
общекомандном зачёте в группе 
дисциплин «Маршрут». По итогам 
конкурсно-познавательной про-
граммы Саратовская область по-
лучила первое место.

На закрытие «Туриады-2017» 
приехали почётные гости: врио 
Губернатора Саратовской области 
В.В. Радаев, И.В. Паньшин, М.В. 
Алёшина, председатель Саратов-
ской областной Думы В.В. Капка-
ев, а также представители регио-
нального правительства.

Во второй половине дня на-
чали работать показательные 
площадки Саратовской области. 
Делегацию СГУ возглавили рек-
тор А.Н. Чумаченко, проректор по 
учебно-организационной и вос-
питательной работе И.Г. Малин-
ский, директор Института истории 
и международных отношений 
Т.В. Черевичко.

Алексей Николаевич проде-
монстрировал В.В. Радаеву и 
И.В. Паньшину разработку мето-
дологии комплексного геоэколо-
гического мониторинга городской 
среды для оценки и прогноза опас-
ных и чрезвычайных ситуаций. 
Ректор также представил стенд 
«Год экологии в Саратовской об-
ласти. Есть за что любить тебя, 
край Саратовский», на котором 
говорилось о подготовке третьего 
издания Красной книги Саратов-
ской области. Помимо этого, А.Н. 
Чумаченко рассказал о работе по 
гранту Русского географического 
общества «Пространственно-вре-
менная модель средневекового 
города Увек».

Авторы ещё одного гранто-
вого проекта «Город трёх рыб», 
студентки 4 курса ИФиЖ Дарья 
Зайцева и Валентина Лучкина, 
показали почётным гостям сайт с 
туристическими маршрутами по 
Саратову и прототип приложения, 
которое будет запущено в июне. 
В.В. Радаев высоко оценил замы-
сел и потенциал этого гида. После 
осмотра выставки Валерий Васи-
льевич встретился с саратовской 
делегацией.

Вечером организаторы под-
готовили праздничный концерт, 
который украсили барабанщики, 
студенты Саратовской консер-
ватории имени Л.В. Собинова, 
победительница Всероссийского 
конкурса «Синяя птица» 2016 года 
Катя Филимонова, хореографи-
ческий ансамбль Саратовского 
областного колледжа искусств 
«Этнос-Данц». 

Победители и призёры «Тури-
ады-2017» получили путёвку на 
Всероссийский фестиваль спор-
тивного туризма. В следующем 
году Саратовская земля вновь 
встретит участников спортивно-ту-
ристского лагеря ПФО. 
Анастасия ЕВДОКИМИОВА

ВРИО ГУБЕРНАТОРА 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ  
В.В. РАДАЕВ: 

«Физическая сила, выносли-
вость, командный дух – это и есть 
туристическое братство. У истоков 
„Туриады“ стоит Михаил Викторо-
вич Бабич, спортсмен и большой 
любитель туризма. Мы, саратов-
цы, благодарны ему за то, что 
именно Хвалынск выбран местом 
проведения лагеря. За эти годы 
„Туриада“ стала брендом нашего 
региона».

ГЛАВНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
ИНСПЕКТОР  
ПО САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ  
М.В. АЛЁШИНА: 

«Участники „Туриады“ не по-
наслышке знают, как бывает 
красиво звёздное небо, какими 
бывают душевными песни под 
гитару среди своих друзей. Для 
нас – организаторов – вы одна ко-
манда, потому что вас объединя-
ет серьёзное отношение к спорту, 
любовь к приволжской земле».

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ В.В. КАПКАЕВ:

 «Я с удовольствием поздрав-
ляю победителей во всех номина-
циях. И очень прошу тех, кто сегод-
ня не смог себя проявить так, как 
рассчитывал, не огорчаться – год 
потренироваться и в следующем 
снова приехать на „Туриаду“».
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Летопись Дней славянской письменности и культуры
С 18 мая по 24 мая Саратов отмечал Дни славянской письменности 
и культуры. По традиции Саратовский университет принял самое 
активное участие в конференциях и праздничных мероприятиях, 
посвящённых памятной для истории России дате. 

НАСЛЕДИЕ СВЯТЫХ 
РАВНОАПОСТОЛЬНЫХ 
МЕФОДИЯ И КИРИЛЛА

Первым в серии ежегодных празд-
ничных мероприятий, проводимых при под-
держке СГУ, стал межрегиональный научно-
образовательный форум «Наследие святых 
равноапостольных Мефодия и Кирилла и 
традиции отечественного богословия». От-
крыл пленарное заседание митрополит Са-
ратовский и Вольский Лонгин. «Переход от 
устной традиции к письменному славянско-
му литературному языку для всех славян-
ских народностей и племён стал мощным 
катализатором развития национальных 
культур. Очень важно знать, каким насле-
дием мы обладаем благодаря великим тру-
дам святых равноапостольных Кирилла и 
Мефодия. Они оказали выдающееся воз-
действие на судьбу и самосознание нашего 
народа, потому как передача духовной куль-
туры и традиций посредством образования 
и воспитания – это важнейшие условия 
жизнеспособности и устойчивости любого 
народа и общества».

С открытием форума гостей и участни-
ков поздравил ректор СГУ А.Н. Чумаченко. 
«Просветительская деятельность братьев 
Кирилла и Мефодия близка студентам и 
преподавателям нашего университета. 
Ведь именно они вошли в историю как соз-
датели славянской азбуки, без которой не 
была бы написана ни одна книга и не раз-
вивалась российская наука», – напомнил 
Алексей Николаевич.

От лица главы муниципального обра-
зования «Город Саратов» В.Н. Сараева 
присутствующих на форуме приветствова-
ла заместитель главы администрации по 

общественным и межнациональным отно-
шениям Ю.М. Литневская. «Не случайно 
мы вновь и вновь обращаемся к наследию 
святых равноапостольных, и традиционный 
форум, ежегодно проходящий на Саратов-
ской земле, является главным тому под-
тверждением, – отметила Юлия Михайлов-
на. – Именно стараниями братьев Кирилла 
и Мефодия была открыта дорога к духовной 
культуре и государственной идентичности 
славянских народов». Как отметила в своём 
выступлении заместитель председателя ко-
митета общественных связей и националь-
ной политики Е.А. Володькина, гуманитар-
ной миссией форума является сохранение 
прочного фундамента нашего общества, его 
культурных ценностей и передача их после-
дующим поколениям.

Роль Русской православной церкви и 
отечественной дипломатии в единении 
народов осветил начальник Управления 
международного сотрудничества и ин-
тернационализации Саратовского уни-
верситета Д.Н. Конаков. Заведующий 
кафедрой философии и методологии на-
уки СГУ В.Г. Косыхин представил доклад 
«Горизонты времени и богословие святого 
Григория Назианзина» о взаимодействии 
философии и богословия как сообщаю-
щихся компонентов.

С историей развития письменности сла-
вянских народов участников форума по-
знакомила доцент кафедры теории, исто-
рии языка и прикладной лингвистики СГУ 
Ю.В. Каменская. О наследии писателя и 
лексикографа В.И. Даля и его вкладе в ду-
ховно-нравственное воспитание русского 
человека рассказал старший преподава-
тель кафедры теологии и религиоведения 
СГУ К.А. Лукьяненко. Частью программы 

форума стал круглый стол, посвящённый 
обсуждению реализации социально значи-
мых проектов Саратовской епархии, полу-
чивших грантовую поддержку.

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ТЕОЛОГИИ
19 мая в Саратовской православной ду-

ховной семинарии прошла II Всероссийская 
конференция молодых учёных-теологов 
«Актуальные вопросы православной теоло-
гии». Пленарное заседание открыл прорек-
тор по научно-богословской работе семина-
рии, протоиерей Димитрий Полохов. 

С пленарными докладами выступили 
старший преподаватель Самарской духов-
ной семинарии, аспирант Общецерковной 
аспирантуры и докторантуры имени святых 
Кирилла и Мефодия протоиерей Вадим Ки-
кин, старший преподаватель Саратовской 
православной духовной семинарии А.Е. Ло-
бочков, студент 3 курса Саратовской право-
славной духовной семинарии Б.К. Зозуля, 
студентка 4 курса направления «Религио-
ведение» философского факультета СГУ 
Юлия Ветрова.

После пленарного заседания работа кон-
ференции продолжилась по двум секциям: 
«100-летие убиения первых новомучеников 
Церкви Русской» и «Православное богосло-
вие: основные вопросы и проблемы». Со-
стоялся также круглый стол «Христианские 
мотивы в искусстве», в котором активное 
участие приняли студенты младших курсов 
философского факультета. Студентки 2 кур-
са направления «Теология» представили 
доклады на тему христианских мотивов в 
английской литературе: Наталия Свистко-
ва посвятила своё выступление творчеству 
Оскара Уайльда, а Валерия Овчинникова – 
поиску Бога в произведениях Агаты Кристи. 
Первокурсники направления «Религиоведе-
ние» Виктория Суетина и Анастасия Белиц-
кая провели анализ дохристианской лите-

ратуры в сообщениях «Теология в диалогах 
Платона» и «Вневременное значение поэм 
Гомера». В качестве модератора выступил 
старший преподаватель кафедры теологии 
и религиоведения К.А. Лукьяненко. 

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ  
В ПОСТНАЦИОНАЛЬНОМ МИРЕ

20 мая празднование Дней славян-
ской письменности и культуры в Саратов-
ской православной духовной семинарии 
продолжилось Международной научной 
конференцией «Историческая память в 
постнациональном мире: мифы, ритуалы, 
репрезентации». В качестве организаторов 
выступили философский факультет Сара-
товского университета и Липецкий филиал 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ.

В конференции приняли участие учёные 
и преподаватели из Саратова, Волгограда, 
Самары, Томска, Тамбова, Липецка, Казани, 
Белгорода и других городов России, а также 
из Белоруссии и Узбекистана.

Работа конференции велась в трёх 
секциях: «Стратегии постнациональной 
памяти: от глобализации к локализации», 
«Историческая память в пространстве 
гуманитарного знания: смена ракурса» и 
«Политика памяти и политика идентично-
сти: case studies».

Как пояснили организаторы, тематика 
конференции и перечень тем для обсуж-
дения были выбраны не случайно, ведь 
проблема исторической памяти имеет как 
научное, так и практическое значение. Это 
объясняется тем, что отношение обще-
ства к своему прошлому обусловлено не 
только наличием объективных историче-
ских фактов, но и выбором стратегий вос-
поминания, политическим и культурным 
контекстом. По итогам работы будет издан 
сборник материалов.

По материалам сайта sgu.ru
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Век гуманитариев
12 мая в Саратовском университете состоялась IX Всероссийская 
научная конференция «Проблемы филологического образования», 
посвящённая 100-летию гуманитарного образования. Её организато-
ром выступил факультет психолого-педагогического и специально-
го образования и кафедра начального языкового и литературного 
образования.

Открыла научное собрание заведую-
щая кафедрой начального языкового и 
литературного образования Л.И. Чере-
мисинова. Участников форума привет-
ствовал декан факультета психолого-пе-
дагогического образования профессор 
Р.М. Шамионов: «Гуманитарное обра-
зование востребовано на всех уровнях. 
Оно неразрывно связано с научными 
изысканиями в области филологии, 
психологии, юриспруденции. В области 
гуманитарного образования созданы 
крупнейшие научные школы в России и 
за рубежом».

С историей лингвистической нау-
ки в Саратове познакомил аудиторию 
профессор СГУ Ю.Г. Кадькалов. Юрий 
Григорьевич обозначил основные пери-
оды развития лингвистической науки, 
охарактеризовал научное творчество 
Г.А. Ильинского, М. Фасмера, О.Б. Сиро-

тининой, Л.И. Баранниковой, М.Б. Бори-
совой, В.Е. Гольдина и других.

Профессор кафедры русской и за-
рубежной литературы А.А. Гапоненков 
рассказал о Саратовской литературовед-
ческой школе. Алексей Алексеевич вспом-
нил известных учёных, стоявших у её ис-
токов, – А.П. Скафтымова, Ю.Г. Оксмана, 
Е.И. Покусаева и других. «Школа Скаф-
тымова – особого рода. Она способна не 
столько научить, сколько заразить пафо-
сом тонкого и тактичного постижения фи-
лологической истины», – привёл он слова 
профессора СГУ В.В. Прозорова.

Завершилось пленарное заседание 
докладом О.И. Дмитриевой – заведую-
щей кафедрой русской филологии и ме-
диаобразования на базе МОУ ГЭЛ. Она 
рассказала о работе базовой кафедры 
– инновационной структуры в системе 
педагогического филологического обра-

зования. Большое место в работе пре-
подавателей кафедры занимает взаимо-
действие со студентами, с учителями и 
школьниками, обучение лицеистов раз-
ных возрастных групп написанию сочине-
ний, подготовка к олимпиадам, конкурсам.

Работа конференции продолжилась 
на секционных заседаниях, где участ-

ники обсудили теоретические основы 
языкового образования, актуальные 
проблемы современной филологии, 
методические проблемы языкового и 
литературного образования, а также  
специфику филологического образова-
ния младших школьников.

Инна ГЕРАСИМОВА



Управление международного со-
трудничества и интернационали-
зации совместно с факультета-
ми, институтами и структурными 
подразделениями университета 
провело с 17 по 22 мая третьи 
«Дни Германии в СГУ». В про-
грамму вошли литературно-те-
атральное ателье, фестиваль 
презентационных проектов и 
итоговый круглый стол. 

ОТ ГОФМАНА ДО ШВАРЦА
В литературно-театральном ателье 

«Межкультурный интертекст: от Гофмана 
до Шварца. С инсценировкой «„Сказки о 
потерянном времени“ по Е. Шварцу» вы-
ступила творческая группа под руковод-
ством ведущего мастера сцены, актёра, 
режиссёра Саратовского академического 
Театра юного зрителя имени Ю.П. Ки-
селёва и главного режиссёра Детского 
театрально-концертного учреждения в 
Саратове А.Н. Чернышёва. В актёрский 
состав вошли художественный руково-
дитель ТЮЗа, народный артист России 
Ю.П. Ошеров, заслуженные артисты Рос-
сии Н.Ф. Пантелеева, Т.К. Цихан, О.В. Фё-
дорова, заслуженный работник культуры 
Российской Федерации Л.И. Стороженко. 
Они прочли отрывок будущей постановки 
из произведения Е. Шварца «Сказка о по-
терянном времени». 

После первого акта студенты и препо-
даватели начали анализировать произве-
дение. Обсуждение велось сквозь призму 
характерных черт, присущих как немецкому 
романтизму, так и современной немецкой и 
отечественной литературе. 

Одним из приглашённых гостей ме-
роприятия стал доцент кафедры обще-
го литературоведения и журналистики 
К.М. Захаров. Он говорил о двоемирии 
в системе персонажей Эрнста Теодора 
Амадея Гофмана и Евгения Львовича 
Шварца. Эксперт отметил, что каждое об-
ращение к Гофману – это путешествие в 
неведомое.

По словам начальника Управления 
международного сотрудничества и интер-
национализации Д.Н. Конакова, формат 
литературно-театрального ателье был 
выбран впервые. «Такие встречи помо-
гают создать мобильную коммуникаци-
онную площадку, генерирующую идеи и 
связывающую университетские и город-
ские сообщества», – добавил Дмитрий 
Николаевич. 

РУССКИЕ В ГЕРМАНИИ,  
НЕМЦЫ В РОССИИ

Продолжил масштабную акцию межву-
зовский фестиваль презентационных проек-
тов «Русские в Германии, немцы в России», 
который прошёл в конференц-зале УМСиИ. 
В судейский состав вошли директор Инсти-
тута филологии и журналистики Л.С. Бо-
рисова, Д.Н. Конаков, профессор кафедры 
отечественной истории и историографии 
А.А. Герман, доцент кафедры романо-гер-
манской филологии и переводоведения 
Т.И. Борисова и её коллега Н.Н. Горина. 

Проекты отличались оригинальностью, 
практичностью и актуальностью. К приме-
ру, студентки факультета психологии Вик-
тория Рафикова и Елена Алексеева пред-
ставили исследование на тему «Немецкая 
психологическая сказка как средство раз-
вития межкультурных коммуникаций». 
Участницы фестиваля проанализировали 
произведения известных немецких ска-
зочников, рассказали о терапевтических и 
других свойствах зарубежных сказок. Вы-
ступление вызвало множество вопросов 
со стороны аудитории и жюри. 

Студенты Саратовского социально-
экономического института РЭУ имени 
Г.В. Плеханова Карина Митина и Максим 
Корчагин в свободной форме рассказали о 
своём «мультикультурном приключении». 
В школьные годы они участвовали в про-
граммах по обмену, и им посчастливилось 
провести некоторое время в городах Гер-
мании. Помимо этого были представлены 
проекты о немцах Поволжья, выдающихся 
деятелях Германии, немецкой кухне, Гёте-
институте и неоценимых достоинствах не-
мецкого языка. 

ЗА КРУГЛЫМ СТОЛОМ
На межвузовском международном кру-

глом столе были подведены итоги «Дней 
Германии – 2017». 18 студентов из Сара-

товского университета, ССЭИ РЭУ имени 
Г.В. Плеханова и ПИУ имени П.А. Столы-
пина РАНХиГС подготовили доклады об 
экономическом, политическом и культурном 
сотрудничестве Германии и других стран. 
В дискуссии приняли участие эксперты: 
директор Института истории и междуна-
родных отношений Т.В. Черевичко, Д.Н. Ко-
наков, доцент кафедры международных 
отношений и внешней политики России 
Д.С. Алексеев и представители ПИУ имени 
П.А. Столыпина – заведующая сектором 
Центра международных программ и про-
ектов И.Ю. Замчалова и доцент кафедры 
прикладной лингвистики и межкультурной 
коммуникации Ю.А. Шаповалов.

Оживлённое обсуждение вызвала рабо-
та студента 4 курса философского факуль-
тета Виктора Волкова о гастрономических 
фестивалях как пространстве для диало-
га культур. Вместе со студенткой 2 курса 
экономического факультета Ариной Гюл-
метовой эксперты и участники детально 
разбирались в вопросе экономического 
сотрудничества России и Германии в 2012–
2017 годах. Выступление Юлии Каряпкиной, 
магистрантки юридического факультета, по-
служило началом дискуссии о навязывае-
мом образе россиянина в немецких сред-
ствах массовой информации. 

Т.В. Черевичко отметила необходимость 
подобных событий и разноплановость за-
явленных работ: «Доклады, указанные в 
программе, потрясают воображение. Не 
осталось ни одного направления междуна-
родного сотрудничества Германии и других 
государств, которого бы наши студенты не 
затронули». «Надеюсь, что продолжим про-
водить подобные акции и дальше. Спасибо 
всем участникам, которые подготовили вы-
ступления!» – подытожил Д.Н. Конаков. 

Елизавета ПИРОГОВА, 
Александра ФОМИНА, 

Полина НОВОМЛИНОВА

В Саратовском университете 18 и 19 мая проходила 
IV Всероссийская научная школа-семинар «Взаимо-
действие сверхвысокочастотного, терагерцового 
и оптического излучения с полупроводниковыми 
микро- и наноструктурами, метаматериалами и био-
объектами».

В её работе приняли уча-
стие учёные, научные сотруд-
ники, инженеры, преподава-
тели, аспиранты и студенты, 
представившие результаты 
перспективных исследований, 
образцы новейших приборов 
и устройств. Особенностью 
школы стало участие в ней 
руководителей предприятий 
и главных конструкторов. Все-
го собралось 90 участников 
из 7 городов России и других 
стран. Было представлено  
37 научных докладов.

С приветственным словом 
от лица руководства вуза вы-
ступил проректор по научно-
исследовательской работе 
профессор А.А. Короновский. 
Доклады участников школы-
семинара были представлены 
в секциях «Полупроводнико-
вая микро- и наноэлектрони-
ка», «Фотонные кристаллы 

и метаматериалы», «Меди-
ко-биологические системы и 
технологии», «Твердотельная 
СВЧ-электроника», «Терагер-
цовые технологии».

На секции «Твердотельная 
СВЧ-электроника» заместитель 
директора по научной работе 
АО «НПЦ «Алмаз-Фазотрон» 
В.С. Тяжлов выступил с докла-
дом «Опыт двух десятилетий 
создания многофункциональ-
ных изделий дециметрового, 
сантиметрового и миллиметро-
вого диапазонов длин волн На-
учно-производственного цен-
тра “Алмаз-Фазотрон”».

В рамках работы секции 
«Медико-биологические си-
стемы и технологии» боль-
шой интерес у участников 
вызвал проект «Магнитная 
гиперполяризация и альтер-
нативные подходы в МРТ 
визуализации на тяжёлых 

ядрах» Ю.А. Пирогова, про-
фессора МГУ имени М.В. Ло-
моносова.

От группы сотрудников 
кафедры физики твёрдого 
тела Саратовского универ-
ситета на секции «Фотонные 
кристаллы и метаматериа-
лы» был представлен доклад 
«СВЧ фотонные кристаллы – 
новая разновидность пери-
одических структур в радио-
электронике».

На секции «Терагерцовые 
технологии» профессор Сара-

товского филиала ИРЭ РАН 
В.В. Попов выступил с работой 
«Терагерцовое возбуждение 
плазмонных фототоков в дву-
мерной электронной системе».

Материалы докладов опу-
бликованы в сборнике трудов 
школы-семинара. Тематика 
мероприятия способствует раз-
витию направлений научных 
исследований, над которыми 
многие годы трудятся учёные-
физики СГУ.

Дмитрий УСАНОВ,
Александр СКРИПАЛЬ
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Большая наука в нанотехнологиях
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Дни Германии 

ИТОГИ СТУДЕНЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Заключительное заседание сту-
денческой научной конференции СГУ 
прошло 18 мая в X корпусе. В со-
став президиума вошли проректор 
по научно-исследовательской работе  
А.А. Короновский, начальник Управле-
ния научной деятельности О.И. Моска-
ленко, профессор кафедры оптики и 
биофотоники Д.Э. Постнов, профессор 
кафедры общей и неорганической хи-
мии И.Ю. Горячева, профессор кафе-
дры всеобщей истории А.В. Гладышев, 
доцент кафедры теоретической и соци-
альной философии С.А. Данилов.

Тематический охват работ выступаю-
щих был широк. Первокурсница ФНБМТ 
Виктория Сказкина представила проект 
«Низкочастотная динамика подсистем 
вегетативной регуляции сердца и со-
судов у здоровых лиц». Исследование 
студентки 4 курса ФНП Анастасии Коло-
сковой было посвящено определению 
степени синхронности перемежающей-
ся фазовой синхронизации по данным 
электроэнцефалограмм человека и жи-
вотных. Международно-правовые аспек-
ты противодействия загрязнению кос-
мической среды осветила студентка  
4 курса юридического факультета Дарья 
Ганина. Третьекурсница ИИиМО Дарья 
Долгова представила доклад «Между-
народные спортивные организации как 
новые факторы мировой политики».

Выступления участников затрагива-
ли и другие актуальные направления, 
такие как политико-географический ана-
лиз конфликтов и проявлений террориз-
ма в Пакистане, особенности физиче-
ского воспитания умственно отсталых 
школьников при помощи адаптивной 
физической культуры, особенности 
функционирования экономической зоны 
в России и другие.

Завершилось заседание докладом 
«Загадки древнего Увека» студентки 
ФНП Натальи Макаровой. Её презента-
ция стала финальным этапом в работе 
над образовательным научно-иссле-
довательским проектом по созданию 
3D-моделей и макетов зданий средне-
векового города. 

СОЦИАЛИЗАЦИЯ  
И РЕАБИЛИТАЦИЯ  

В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ
Факультет психолого-педагогиче-

ского и специального образования со-
вместно с Центром адаптации и реаби-
литации инвалидов «Парус надежды» 
провели Всероссийскую конференцию 
«Социализация и реабилитация в со-
временном мире» 19 мая в XII корпусе. 
Её участниками стали около 140 учёных 
и преподавателей, порядка 70 студен-
тов и 80 специалистов-практиков.

Открылся форум выступлением вос-
питанников Школы-интерната № 5. Его 
учащиеся представили танцевальный 
номер «Вася-василёк» и сыграли компо-
зицию на ложках. Подхватили эстафету 
воспитанники центра «Парус надежды» 
с номером «Романс».

Со словами приветствия к гостям и 
участникам обратился декан факульте-
та-организатора Р.М. Шамионов. Про-
ректор по среднему профессионально-
му образованию и социальной работе 
О.Е. Нестерова рассказала о направле-
ниях инклюзивного образования в СГУ 
и модернизации инфраструктуры вуза с 
учётом особенностей состояния их здо-
ровья. С открытием конференции при-
сутствующих поздравил заместитель 
министра социального развития обла-
сти Е.И. Бакаев. 

На пленарном заседании прозвучали 
доклады о принципах диахронии в ис-
следованиях социализации личности, 
предпосылках развития автономии в 
подростковом возрасте, социальном 
партнёрстве в интеграции молодых 
инвалидов, а также о роли ожиданий в 
эффективности комплексной реабили-
тации у пациентов с нарушением стато-
динамических функций. В течение двух 
дней форум работал в рамках секцион-
ных заседаний, проводились тематиче-
ские мастер-классы.
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Профессор МГУ Ю.А. Пирогов представил  
доклад об МРТ визуализации
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У.А. Еськина,  
документовед  
Института филологии 
и журналистики:

Первое воспомина-
ние из детства: я лечу 
вверх, в небо, навстре-
чу стене из освещён-
ных солнцем листьев. 
Мне здорово и немного 

страшно. Второе воспоминание: бабушка 
отчитывает дедушку, что тот так сильно 
раскачал меня, двухлетнего ребёнка, на 
качелях… В нашем дворе сами жители 
в своё время посадили много деревьев, 
к моменту моего появления на свет са-
женцы уже стали большими. И даже эти 
качели смастерил один из наших сосе-
дей – для своей внучки и её друзей. Эти 
два момента – как яркие вспышки, остав-
шиеся в моей памяти. Сейчас я иногда 
захожу в тот двор и понимаю, что эти 
«крылатые», огромные качели, как тогда 
мне казалось, на самом деле совсем ма-
ленькие. То чувство свободы и полёта я 
ощущаю каждый раз, когда вижу их.

Леонид Мартов,  
студент 2 курса  
геологического  

факультета:
Когда я отдыхал на 

летних каникулах в де-
ревне у бабушки с де-
душкой, мы с друзьями 
любили бродить по 
окрестностям и забро-
шенным местам. Как-то раз мы обнару-
жили две старые машины, перевёрнутые 
набок. Мы решили, что это никому не нуж-
ный металл, хотели незаметно разобрать 
автомобили. Был уже вечер, на улице поч-
ти темно. Вдруг один из мальчиков зачем-
то начал бить по ним, и к нам подошли два 
молодых человека, которые изрядно нас 
напугали. В итоге история обернулась тем, 
что мы помогали чинить этим местным жи-
телям машины. Я получил большой опыт, 
узнал много нового и даже какое-то время 
мечтал стать механиком!

Мария Тюсина,  
студентка 3 курса  
Института искусств: 

Рядом с моим до-
мом есть небольшой 
сквер, где много дет-
ских площадок и фон-
тан. Я всегда гуляла 
там с мамой и други-
ми ребятами. Там же 

находится Дворец культуры, в котором 
проходит много мероприятий, праздни-
ков и выпускных балов. В один из таких 
выпускных вечеров я вышла нарядной 
и красивой гулять с мамой. Почему-то я 
захотела пойти в разных сандалиях, до 
сих пор не могу это объяснить. Все де-
вушки около Дворца культуры стояли в 
шикарных платьях и туфлях. Меня это 
задело, мне тоже хотелось быть в цен-
тре внимания, как и они. Я убежала от 
мамы и пошла к выпускникам. Осмотре-
ла их всех и подошла к одной девочке, 
чтобы заставить её отдать мне туфли. 
Она посмеялась надо мной, но ради за-
бавы сняла свои, а я одолжила ей свои 
разноцветные сандалии. Пока выпуск-
ница ходила босиком с моей обувью в 
руках, я надела её туфли и кое-как до-
шла до мамы. Не знаю, как я не упала на 
них, но тогда была уверена, что выгляжу 
лучше всех. Однако после моего дефиле 
обновку пришлось вернуть.

1 июня во всём мире отмечается День защиты детей, который был при-
нят в 1925 году на Всемирной конференции в Женеве, посвящённой 
вопросам благополучия детей. По одной из версий, в этот день про-
шёл детский праздник в Сан-Франциско, где в честь Фестиваля лодок-
драконов Генеральный консул Китая собрал детей-сирот. Это и стало 
началом традиции отмечать День защиты детей. Сегодня общество 
продолжает заботиться о подрастающем поколении, чтобы оно было 
счастливым, училось и занималось любимым делом. Мы предложили 
студентам и сотрудникам СГУ вспомнить самые яркие и забавные вос-
поминания из детства. 

Денис Уколов,  
студент 4 курса  
экономического  
факультета: 

В детстве и в под-
ростковом возрасте я 
любил отдыхать в ла-
герях. Однажды мы по-
ехали вместе с другом. 
Он познакомился там с 

девочкой и так хотел понравиться ей, что 
пригласил её на свидание, которое устро-
ил прямо в лагере. Почему-то он решил 
пригласить её на крышу жилого корпуса, 
даже нашёл лестницу, чтобы они могли 
туда забраться. Мы решили с друзья-
ми немного пошутить. Устроили за ними 
слежку, наблюдали, как они гуляли, а когда 
они уже были на крыше, забрали лестни-
цу и спрятали её. В конце концов им при-
шлось спускаться по уличным лавочкам с 
костровых мест, которые кто-то выстроил 
для них в высокую пирамиду. Наблюдать 
за этим было очень весело. Девочка, на-
верное, была в шоке! Потом нас, конечно, 
поругали, потому что сотрудники лагеря 
очень долго не могли найти лестницу, ко-
торую мы оставили в лесу.  

Георгий Болотов, 
магистрант 2 курса 

юридического  
факультета: 

Я с детства был 
очень аккуратным и чи-
стоплотным ребёнком. 
Однажды родители 
купили мне красивую 
белую рубашечку с ма-
леньким самолётиком и песочного цвета 
шортики. И такой нарядный я поехал с ро-
дителями в деревню к бабушке. Меня от-
пустили погулять, но перед этим сказали: 
«Испачкаешься – домой можешь не при-
ходить». Я гулял по двору и увидел огром-
ное тракторное колесо, в которое заливают 
воду, чтобы потом поливать огород. Я в тот 
момент пускал самолётики и подумал, что, 
если залезть на эту высоту, они полетят 
дальше. Естественно, я забрался на колесо, 
сильно размахнулся и полетел в воду. Вы-
лез я, конечно, очень «красивый» и, недолго 
думая, спрятал испачканную одежду под 
куст малины, немного прикрыв её землёй. 
Когда родные спросили: «Что с тобой слу-
чилось?» – я вспомнил, что бабушка всегда 
жаловалась на коз, которые постоянно у неё 
что-то съедают. Так и ответил: «Это съели 
козы, и я даже видел, где они одежду оста-
вили». Пошёл, показал. Все так смеялись, 
что не ругали меня за испорченные обновки. 

С.А. Данилов,  
доцент кафедры  
теоретической и соци-
альной философии: 

Когда мне было 
7 лет, я впервые по-
ехал в Москву. У меня 
не осталось целостных 
воспоминаний, но от-
рывочно помню самые 

яркие впечатления из этой поездки. Мне 
очень понравилось московское мороженое, 
не знаю, почему, но до сих пор помню его 
особенный вкус. Из всех прогулок впечатли-
ло только посещение Выставки достижений 
народного хозяйства, которую сейчас снова 
восстановили. Несмотря на то, что наш го-
род и столица совершенно разные по сво-
ему строению, укладу жизни, архитектуре 
зданий, у меня не возникло ощущения, что 
Москва более масштабна. Наверное, в дет-
стве все миры кажутся большими! 

Привет из детства
Анна Белозёрова, 
студентка 3 курса 
Института химии:

В детстве я часто 
посещала цирк и Театр 
юного зрителя. Там мне 
нравилась атмосфера 
праздника и волшеб-
ства, как будто должно 
произойти что-то нео-

бычное. В театре ожидала настоящей сказ-
ки и, конечно же, верила всему. Я всегда 
знакомилась с другими девочками и маль-
чиками, делилась с ними впечатлениями.  
В цирке больше всех меня впечатляли сло-
ны, по сравнению с которыми я чувствова-
ла себя просто крошечной. Мне нравится 
ходить в цирк и театр и сейчас с друзьями 
или моим молодым человеком. Хотя из-за 
нехватки времени, загруженности в учёбе 
редко получается их посещать. Но я всё 
равно стараюсь интересоваться культур-
ной жизнью нашего города. 

М.Ю. Воронин, доцент 
кафедры морфологии 
и экологии животных: 

Я учился в первом 
классе, была ранняя 
весна, только снег начал 
таять. На деревьях по-
явились первые почки, 
солнце всё больше оза-
ряло небо, и учиться уже 
не хотелось. Занятия в школе закончились, а 
мама и папа были на работе. Я очень хотел 
гулять и рвался на улицу, но мама запретила 
мне выходить за порог дома. Однако жела-
ние выйти на свежий воздух было так вели-
ко, что я быстро поел, переоделся и побежал 
гулять. И, когда выбегал, споткнулся о по-
следнюю ступеньку и упал в огромную лужу, 
полностью испачкал всю одежду, встал, раз-
вернулся и пошёл домой стирать всё к при-
езду мамы. Когда мама вернулась, я всё ей 
рассказал и добавил: «Видишь, я выполнил 
твой наказ – далеко от порога не отошёл!».  

Анна Макеева,  
студентка 2 курса 
Института истории и 
международных от-
ношений: 

Когда-то с родителя-
ми я побывала в селе 
Каменка Саратовской 
области. Там было без-
умно красиво: жёлтые 

пески, большие поляны, высокие ели, среди 
которых мы устроили пикник. В лесу я впер-
вые увидела норы диких животных. Хоть 
они были очень маленькими, я по-детски их 
боялась, думала, что животные выпрыгнут 
оттуда. Недавно я снова побывала в том 
месте, где мы увидели необычную поляну 
с огромными кругами на земле, похожими 
на те, что в фильмах оставляют после себя 
НЛО! Я даже запечатлела это на фотогра-
фии. Мне кажется, это магическое место, 
поэтому меня туда так необъяснимо тянет.

 
А.И. Ефимов,  

ответственный  
за социальную  

и воспитательную 
работу факультета 

нано- и биомедицин-
ских технологий: 

Это была осень, 
мама делала заготовки 
на зиму. Мы тогда жили в 
деревне, и, естественно, консервация шла в 
огромных масштабах – не одна-две баночки, 
а вёдрами закручивали капусту и прочее. По 
всей кухне была раскидана эта капуста, и 
мама попросила меня помочь ей прибрать-
ся. Я взял веник, начал подметать, а мама 
пока пошла к бабушке, жившей от нас через 
два дома. Пока я подметал, я увидел, что 
веник оставляет на полу мокрые разводы, 
и уже тогда, в 5 лет, мой пытливый мозг по-
нял, что нужно просушить веник над газовой 
плитой. Когда веник вспыхнул, я пробежал с 
ним сквозь три двери, на которых были за-
навески, и ни одну из них не задел. Подой-
дя к дому, мама увидела только мой забег с 
пылающим веником и попытку неумело по-
тушить его о траву. Естественно, я получил 
взбучку, зато веник остался сухим!

С.А. Климова,  
начальник отдела 
электроформования 
ОНИ наноструктур и 
биосистем СГУ: 

Для меня было очень 
важным научиться ка-
таться на двухколёсном 
велосипеде. Дело в том, 
что до 10–11 лет я умела 

ездить только на четырёхколесном. До сих 
пор помню его: он был зелёный с номером 
«5». Сесть на него мне помог папа. В первый 
раз я даже не упала, хоть это было в дерев-
не на неровной дороге. Кататься меня учи-
ли всей семьёй. Потом,  классе в третьем, я 
пересела на велосипед «Школьник». Тогда 
я уже почувствовала себя по-настоящему 
взрослой. Потом, к сожалению, был боль-
шой перерыв, и снова я села на велосипед 
только в Германии, где работала над своим 
проектом долгое время. Там принято пере-
двигаться по городу таким способом, и это 
действительно удобно и быстро. Кстати, 
в тот момент я вспомнила детство, так как 
немецкий велосипед очень напомнил мне 
«Школьник».

Алексей Дьяконов, 
студент 4 курса  

Института физической 
культуры и спорта: 

Первое, что всегда 
приходит мне на ум при 
вопросе о детстве, это 
цирк. Я жил в малень-
ком городке, и однажды 
к нам приехал цирк ша-
пито. Для меня всё было обычно: акроба-
ты, клоуны – я видел это множество раз, 
но вдруг на арену вышел дрессировщик с 
огромным питоном на руках. Змей весь из-
вивался, казался мне скользким и непри-
ятным. Я никогда прежде не видел таких 
больших рептилий, и самым страшным для 
меня в этом номере стало то, что змея по-
ползла между рядами. Я боялся, что она 
укусит и задушит меня, поэтому изо всех 
сил закрыл глаза и старался не шевелить-
ся. Когда я стал взрослее, мой страх перед 
змеями сам собой пропал.  

Юлия Мартыненко, 
студентка 2 курса 
механико-математиче-
ского факультета:

Для меня путеше-
ствия – неотъемлемая 
часть жизни с ранних 
лет. Я была в Китае, 
Америке, Италии, в дру-
гих странах. Всё про-

изводило на меня большое впечатление. 
Больше других мне понравилось путеше-
ствие в Италию. Там какая-то особенная 
атмосфера веселья и свободы. Я продол-
жаю путешествовать и сейчас, раньше даже 
состояла в туристическом клубе. Теперь, 
когда я учусь в университете, возможностей 
посещать новые места стало ещё больше: 
участие в конкурсах, поездки на форумы, 
работа вожатой. 

Расим Мухаев, студент 
3 курса социологиче-

ского факультета: 
С детства я очень 

люблю есть каши, мама 
мне готовила самые 
разные: манную, рисо-
вую, кукурузную, овся-
ную. Однажды я остал-
ся дома один и сильно 
проголодался. Искал любимую кашу. Ни на 
плите, ни в холодильнике её не было. И я 
увидел порцию манки только в миске нашей 
кошки. Недолго думая, я решил украсть её 
и начал есть прямо оттуда. Тогда я, конеч-
но, не понимал, что тарелки, из которых ем 
я, и миска кошки чем-то отличаются. Когда 
пришла мама, я рассказал ей эту историю, 
пожаловался и обиделся на неё за то, что 
она оставила меня без завтрака. Она долго 
смеялась и, к счастью, не ругалась на меня 
за то, что я так поступил. Не могу даже пред-
ставить, каково было моему питомцу, кото-
рый увидел, что хозяин съел всю еду.
Мария МАСЛОВА, Екатерина ЦОПА

Фото авторов



В этом выпуске мы поговорили с человеком, который самым пер-
вым был удостоен звания «Почётный профессор Саратовского 
университета». Т.И. Трубицына многие десятилетия возглавляла 
кафедру экономической теории и национальной экономики. В ин-
тервью она рассказала о своём трудовом пути, раскрыла, как гло-
бальная экономика влияет на повседневную жизнь, и объяснила, 
каким должен быть настоящий экономист.

– Каким, по-Вашему, должен быть 
современный экономист, которого 
мы готовим в Саратовском универ-
ситете?

– Он должен разбираться во всех 
хозяйственных процессах, которые су-
ществуют в стране. Не только в своей 
фирме, компании, организации, – это 
само собой. Но нужно помнить, что 
любое предприятие существует не на 
необитаемом острове. Налоговые от-
ношения, продажа своей продукции – 
всё это уже вне фирмы. Подобных во-
просов, которые должен уметь решать 
специалист, очень много. Для этого ему 
просто необходимо знать и теорию, 
и практику, и весь спектр 
существующих экономиче-
ских дисциплин. 

Тот, кто научился счи-
тать и заносить в ведо-
мость какие-то данные, 
не может считаться эконо-
мистом. В 90-е годы мно-
гие вузы, не имея соответствующего 
фундамента, начали вести подготов-
ку экономистов и юристов. Бытовало 
убеждение, что, если человек умеет 
считать, он уже экономист, если умеет 
читать правовые документы – юрист. 
На самом деле это, конечно, иллюзия. 
Быть хорошим экономистом, как и хо-
рошим юристом, очень трудно. 

– Продолжите, пожалуйста, фразу: 
экономика для Вас – это?..

– Моя жизнь. Я живу по реальной 
экономике, которая есть в стране. 
Прекрасно понимаю и сту-
дентам всегда говорю: мы 
живём в экономическом 
океане. Мы даже не знаем, 
какие именно движения 
предпринимаем, но всё 
равно действуем в каких-то 
экономических ипостасях, 
вмешиваемся в народное хозяйство и 
так далее. Если во главе чего бы то ни 
было стоит человек экономически не-
грамотный, он способен натворить та-
кого, что никому и не снилось. 

– Что сейчас в большей степени 
руководит обществом – политиче-
ские интересы или экономические?

– К сожалению, политические. Но 
дело в том, что политика – это концентри-
рованное выражение экономики. Даже 
решая политические проблемы, субъект 
всё равно связан с экономикой. Денег 
нет – деньги есть, начало работать про-
изводство или нет, есть услуги или нет… 
Когда меняется форма экономического 
сотрудничества, может измениться всё 
в жизни человека. Вот сейчас управля-
ющие компании формируют фонды для 
сбора средств на капитальный ремонт. 
Пока всё очень неустойчиво: сроки об-
разования фондов, порядок 
оплаты пенсионерами… Все 
эти параметры должны быть 
очень чётко расписаны эко-
номически, иначе ни о каком 
капитальном ремонте речи 
быть не может. 

– В чём, по Вашему 
мнению, самая большая 
сложность экономики как научной 
дисциплины?

– Очень сложно назвать одну труд-
ность – не только в экономике, в любой 

науке. Безусловно, есть ряд проблем, 
которые касаются методологической 
и теоретической подготовки, перехода 
на уровневую систему высшего обра-
зования, мотивации студентов. Рань-
ше у молодёжи горели глаза, а сейчас 
реже такое увидишь. Я говорю не о 
своих занятиях. Дело не в хвастов-
стве, но опыт, умение и знания играют 
роль. Я общаюсь с теми, кто вовлечён 
в учёбу, у кого есть интерес и жела-
ние работать. И, я вам скажу, они мо-
лодцы! Вот первый курс пока в начале 
своего пути, а уже некоторые на кон-
ференциях выступают, и не только на  
наших вузовских! 

– Как давно Вы работа-
ете в СГУ? 

– Если считать со времён 
аспирантуры, моя история в 
Саратовском университете 
началась с 1962 года! Я про-
шла путь от аспиранта, асси-
стента до старшего препода-

вателя и доцента. А в 1982 году я стала 
профессором. Сама я окончила не уни-
верситет, а экономический институт, сей-
час это Саратовский социально-экономи-
ческий институт РЭУ имени Плеханова. И 
я этому вузу очень благодарна, он меня 
многому научил. Потом я работала стар-
шим бухгалтером на Саратовском жиро-
вом комбинате, возглавляла статистиче-
скую службу в Ленинском райисполкоме, 
а потом поступила в аспирантуру. 

– Что тогда было Вашим главным 
научным интересом?

– У меня была тема 
«Проблема производитель-
ности труда», я занималась 
экономическим законом 
производительности труда. 
Это, прежде всего, теорети-
ческое исследование о том, 
что собой представляет 

производительность труда, как она фор-
мируется, какие факторы на каждом эта-
пе. Когда я защищалась, большую роль 
ещё играло качество труда и качество 
производимой продукции.

– Как Вы опишете свои исследова-
тельские интересы сейчас?

– Сейчас я занимаюсь методоло-
гией, теорией. Последняя 
монография, которая у 
меня вышла в соавторстве, 
это «Взаимодействие соб-
ственности и инвестиций». 

– Если бы мы попросили 
Вас назвать самые яркие 
моменты Вашей универси-
тетской жизни с 1962 года, что бы Вы 
вспомнили в первую очередь?

– Таких моментов сколько угодно! 
Само поступление в аспирантуру было 
для меня неожиданным. Я поступала в 

экономический институт, а 
меня наш заведующий ка-
федрой Анатолий Павлович 
Швецов выдернул оттуда и, 
можно сказать, заставил по-
ступить в университет. Бесе-
довал со мной, доказывал, 
убеждал. В результате, я за-
брала документы и принесла 

в СГУ. После этого была защита канди-
датской, защита докторской. Стала про-
фессором – это было важное достижение 
для меня как для профессионала. Затем 

мне присвоили звание Заслуженного дея-
теля науки Российской Федерации... 

Было много всего. Переходы от одной 
научной проблемы к другой, публикация 
исследовательских работ – у меня более 
180 трудов. Всё это было очень интерес-
но. Кроме того, мы побеждали в конкурсах 
на гранты. Я выигрывала грант по рискам, 
грант по методике подготовки студентов... 
Каждый этап жизни давал мне что-то но-
вое. Мне всегда было интересно жить. Мне 
не бывает грустно, скучно, однообразно. Я 
даже лекции одни и те же никогда не чи-
таю, даже если у меня два потока рядом. 

Они у меня всегда звучат по-
новому.

Ещё мне было очень 
приятно, когда меня избра-
ли почётным профессором 
университета, и у меня ди-
плом номер один. Я прямо 
на Учёном совете поблаго-

дарила коллег и сказала, что их при-
знание меня очень поддерживает.

Нельзя забыть ещё об 
одном важном этапе в моей 
жизни: я тридцать лет была 
заведующей кафедрой! 
Тридцать лет, подумать толь-
ко! Это большая глава в исто-
рии моего становления. Сей-
час я ушла с заведования, 
подготовив себе на смену 
мою ученицу, Елену Вячес-
лавовну Огурцову, и с боль-
шим удовольствием просто 
работаю со студентами.

– И теперь Вы…
– Преподаватель. Я люблю эту сте-

зю: читать лекции, общаться с молодё-

жью. А наука – это само собой. Какой 
же преподаватель без науки! Впрочем, 
я не ограничивала себя только работой 
на нашей кафедре. Например, сотруд-
ничала с редакцией областной газеты 
«Коммунист». Читала лекции на всех 
факультетах Саратовского универси-
тета. Мы друг с другом хорошо сотруд-
ничаем, вплоть до того, что некоторые 
бывшие студенты стали друзьями моей 
семьи. На региональном телевидении 
пять лет я вела «Экономическую шко-
лу». Это была передача-дискуссия с 
приглашёнными гостями. Но это было 
очень давно… 

– Но предпочтение, наверное, от-
давали экономистам?

– У нас не было экономического фа-
культета. В 1984 году нам дали право 
готовить политэкономов в числе шести 
вузов СССР. Такое разрешение получи-
ли МГУ, Ленинградский и Свердловский 
университеты, ещё пара вузов и СГУ – 
больше теоретиков не выпускал никто. 

Мы с коллегами преподава-
ли 120 студентам на днев-
ном и вечернем отделени-
ях. Тогда это была кафедра 
общеуниверситетская. 

– Какой главный урок 
Анатолия Павловича Шве-
цова – вашего учителя – 
Вы усвоили?

– Много уроков… но са-
мое главное – не кривить 
душой и быть честным, 
прежде всего, с самим со-

бой. Любить студентов, любить своих 
коллег. Это очень важно!

Кирилл ЗАХАРОВ
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«БЫТЬ ХОРОШИМ 
ЭКОНОМИСТОМ,  
КАК И ХОРОШИМ 

ЮРИСТОМ,  
ОЧЕНЬ ТРУДНО»

Экономическая школа

«НА РЕГИОНАЛЬНОМ 
ТЕЛЕВИДЕНИИ  

ПЯТЬ ЛЕТ Я ВЕЛА 
„ЭКОНОМИЧЕСКУЮ 

ШКОЛУ“»

«ЕСЛИ ВО ГЛАВЕ  
ЧЕГО БЫ ТО НИ БЫЛО 

СТОИТ ЧЕЛОВЕК 
ЭКОНОМИЧЕСКИ 
НЕГРАМОТНЫЙ,  
ОН СПОСОБЕН  

НАТВОРИТЬ ТАКОГО,  
ЧТО НИКОМУ И НЕ 

СНИЛОСЬ»
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«МНЕ ВСЕГДА  
БЫЛО ИНТЕРЕСНО  

ЖИТЬ. МНЕ НЕ БЫВАЕТ 
ГРУСТНО, СКУЧНО, 
ОДНООБРАЗНО»

«Я ТРИДЦАТЬ ЛЕТ  
БЫЛА ЗАВЕДУЮЩЕЙ 

КАФЕДРОЙ!  
ТРИДЦАТЬ ЛЕТ, 

ПОДУМАТЬ ТОЛЬКО!»

15.05.2017 Стали известны победители Первой и Второй лиг КВН СГУ
16.05.2017 Волонтёры СГУ помогали в организации форума «Среда для жизни»
19.05.2017 В.М. Аникин выступил с публичной лекцией об атомной энергии
22.05.2017 Отснят финальный выпуск первого сезона телеигры «Поколение У»
26.05.2017 Объявлен шестой конкурс на получение «мегагрантов»
31.05.2017 Учёные Саратовского университета совершили научный визит в Китай
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Подарки на юбилей
Середина мая этого года была ознаменована важным 
событием: «Российская студенческая весна» отмети-
ла 25-летие. В этот раз «именинница» сама одаривала 
участников приятными сюрпризами. Студенты Саратов-
ского университета в составе региональной делегации 
побывали на грандиозном празднике и вернулись не с 
пустыми руками. Анастасия Теклина, магистрантка Ин-
ститута искусств, заняла 2-е место среди участников тан-
цевального направления. Коллектив «Меридиан» в этом 
же направлении получил диплом лауреата 3 степени. 

Всероссийский фестиваль в 
2017 году проходил в городе-ге-
рое Туле, где собрались 3 тысячи 
участников из 85 регионов нашей 
страны. Здесь, помимо насыщен-
ной творческой жизни, студентов 
ожидала богатая культурная про-
грамма. Участники делегации, 
которые нашли место для развле-
чений в своём плотном графике, 
смогли посетить музей-усадьбу 
Л.Н. Толстого и знаменитый ору-
жейный музей. Перед началом 
концерта в честь открытия «Сту-
денческой весны» на территории 
Тульского кремля работали пло-
щадки, где каждый желающий мог 
овладеть искусством приготовле-
ния пряника, научиться управлять 
звонницей или даже стать масте-
ром кузнечного дела.

Алексей Воробьёв, Юлия Са-
мойлова – певцы, известные за 
пределами России, – поздравляли 
15 мая студентов, которые при-
ехали на конкурс, чтобы заявить 
о своих талантах на всю страну. 
Магистрантка Института искусств 
СГУ и участница танцевального 
коллектива «Меридиан» Екате-
рина Кузнецова с восхищением 
вспоминает о начале праздника: 
«Тула – очень красивый город. Как 
только мы приехали, она встре-
тила нас вкусными пряниками и 
горячим чаем прямо из самовара. 
Церемония открытия была про-
сто незабываемая. В моей памяти 
навсегда останется момент, когда 
тысячи шариков улетели в небо 
под гимн Российской Федерации».

За впечатляющим началом 
последовали непростые трудо-
вые будни. Перед конкурсантами 
стояла важная задача – достой-
но представить Саратовскую 
область. Это им удалось – де-
легация Саратова завоевала  
1-е место в общекомандном за-
чёте. Алексей Поляков, студент  
3 курса социологического фа-
культета СГУ, выступал в составе 
творческого коллектива «Мериди-
ан». Он поделился своими впечат-
лениями от успеха саратовской 
команды: «Не знаю почему, но на 
церемонии награждения я вклю-
чил камеру в тот момент, когда 
объявляли участников, занявших 
1-е место. Саратовская делегация 
ещё не знала о том, что именно 
эту позицию она и заняла. Я тогда 
подумал: “И зачем я это снимаю?”. 
И тут вдруг объявили наш город! 
Помню, что мы испытали дикую, 
неописуемую радость, которую не 
смогли в себе удержать, закричав 
на весь зал. Это запомнится мне 
навсегда, ведь я тоже вложил ча-
стичку себя в эту победу».

Быть участником «Российской 
студенческой весны» – значит 
найти признание сначала среди 
университетской публики, а затем 
среди членов жюри на уровне об-
ласти. Только на финальном эта-
пе конкурсанты получают шанс 
выступить для всей страны. Ека-
терина Кузнецова рассказала о 
том, как завоевать любовь зала 
и судей: «На самом деле никако-
го секрета здесь нет. Нужно лишь 
получать удовольствие от высту-
пления и заражать своим настро-
ением зрителей и жюри. Мы не 
думали о победе или призах. Для 
нас важнее всего было показать 
максимум своих умений! Но всё-
таки это такое счастье – понимать, 
что мы внесли свой вклад в призо-
вое место Саратовской области».

РСВ – непростой конкурс, 
перед его участниками ставится 
множество задач, с которыми они 
справляются, примеряя на себя не 
только новые костюмы, но и роли. 
Анастасия Теклина в этом году 
впервые представляла сольный 
танцевальный номер.«Я привык-
ла выступать в коллективе. Там 
все отвечают друг за друга. В этом 
плане выступать сольно проще – 
есть свобода, ты зависишь только 
от себя. Но эмоционально такие 
номера даются сложнее, не с кем 
на сцене обменяться своим заря-
дом – тут только работа со зрите-
лем, нужно обыгрывать каждый 
шаг, каждый взгляд. Внутренне я 
была готова к любому результату, 
но помнила самое главное – я сде-
лала всё, что от меня зависело. 
Оценка жюри субъективна, потому 
что все конкурсанты достойны по-
беды, и очень сложно распреде-
лить места так, чтобы никого не 
обидеть. Я рада, что мне удалось 
достигнуть такого высокого резуль-
тата, как 2-е место», – признаётся 
Анастасия.

Незнакомый город, публика, 
строгие критерии оценки – всё это 
похоже на испытание для студен-
тов. Чувствуют ли они особое на-
пряжение в момент своего выхода 
на сцену? Обстановку на «Студен-
ческой весне» университетского и 
всероссийского масштаба сравни-
ла участница коллектива «Мери-
диан», студентка 4 курса факуль-
тета психолого-педагогического и 
специального образования Мария 
Лифанова: «Атмосфера РСВ, с 
одной стороны, чем-то похожа на 
домашнюю, а с другой, всё же от-
личается. Когда танцуешь в стенах 
СГУ, чувствуется такая поддержка, 
что это невозможно передать сло-
вами. На РСВ выступать сложнее. 
На тебя ложится большая ответ-

ственность – ты защищаешь честь 
целого региона! Но внимание и за-
боту я вижу и здесь, ведь с нами 
всегда наши болельщики из Студ-
клуба».

Многие думают, что «Студен-
ческая весна» – это поле битвы, 
где все сражаются за награду, но 
всё не совсем так. Молодость, 
тяга к новому и необычному, же-
лание творить – всё это не может 
не сплотить участников, даже если 
они приехали из разных регионов. 
Четверокурсник факультета ино-
странных языков и лингводидак-
тики Григорий Номинат на вопрос, 
что на РСВ чувствуется сильнее: 
конкуренция или атмосфера тор-
жества, отвечает так: «Для меня 
это в первую очередь праздник, а 
не соревнование. Каждый участник 
особенный, а его исполнение ин-
дивидуально, здесь сложно гово-
рить о соперничестве. Замечу, что 
РСВ – это фестиваль. Фестиваль 
же, по определению, праздник».

Действительно, «Студенческая 
весна» – большой праздник с уди-
вительно серьёзной организаци-
ей, но даже тут возникают самые 
разные неожиданности. Алексей 
Акмаев, аспирант Саратовского 
университета, выступавший в му-
зыкальном направлении, поведал 
историю о том, с какими трудно-
стями ему пришлось столкнуться: 
«Выбор репертуара и подготовка 
номера всегда отнимают много 
сил и времени. Мне в этом году, 
например, удалось записать ми-
нусовку лишь за два дня до отъез-
да, а монтировать видео, ставшее 
частью выступления, пришлось в 
ночь перед смотром». На вопрос, 
почему желание выступать не ис-
чезает даже тогда, когда всё идёт 
не по плану, Алексей отвечает: 
«Выступать на РСВ – это честь, 
которая предоставляется не каж-
дому. Было бы глупо уходить на 
полпути».

Фестиваль даёт студентам 
возможность увидеть мастерство 
других делегатов, познакомиться 
и подружиться с новыми людьми. 
Так как РСВ – конкурс, переходя-
щий из города в город, у его участ-
ников появляется дополнитель-

ный бонус: они путешествуют по 
местам, которыми славится Рос-
сия. Ещё один плюс – уникальный 
шанс перенять опыт у талантли-
вых и знаменитых артистов – чле-
нов жюри. В Туле многим конкур-
сантам и болельщикам удалось 
побывать на мастер-классе актёра 
Сергея Безрукова.

Совершенно точно можно ска-
зать, что дни, проведённые в Туле, 
запомнятся всем, кто был свидете-
лем этого грандиозного события. 
Наверняка, об этих мгновениях 
участники, болельщики, волонтё-
ры и организаторы будут вспоми-
нать с теплотой, как Анастасия 
Теклина: «Мне понравилась Тула. 
Чистая, с богатой историей – чего 
стоит один только кремль с его 
великолепными церквями! Осо-
бенно сильно здесь ощущается 
дух патриотизма: очень много па-
мятников, скверов, аллей, посвя-
щённых героям Великой Отече-
ственной войны. Даже подземные 
переходы украшены граффити с 
изображением сцен военных дей-
ствий. Тула своим по-настоящему 
русским духом как-то сама помога-
ла мне в выступлениях».

«Из кремля в Кремль – из Тулы 
в Москву» – такой была одна из 
задумок организаторов XXV фе-
стиваля. Церемонию закрытия 
вели Яна Чурикова и Максим Ор-
лов, а среди выступавших в тот 
вечер были победители РСВ раз-
ных лет и участник легендарной 
команды КВН «Камызяки» Вячес-
лав Макаров.

По словам Алексея Полякова, 
самым ярким в концертной про-
грамме был номер студентов из 
Ханты-Мансийского автономного 
округа, победителей театрально-
го направления в 2015 году: «Во 
Владивостоке театр пластики 
„Гротеск“ показывал номер „Аль-
пийская баллада“, тогда актёры 
коллектива получили гран-при. 
Эта постановка на военную тему 
потрясла меня ещё в первый раз, 
и не только меня: весь зал аплоди-
ровал стоя – ещё более сильное 
впечатление им удалось произве-
сти в этом году. Мне кажется, что, 
даже если я посмотрю этот номер 

тысячу раз, всё равно буду так же 
рыдать вместе со всеми, кто уви-
дит это впервые».

Юбилей «Российской студен-
ческой весны» прогремел на всю 
страну, остался в фото- и видеоар-
хивах. Из года в год студенты с не-
терпением ждут этот фестиваль, 
он поражает своим размахом, за-
ставляя конкурсантов кропотли-
во работать над каждой деталью 
своего выступления. «Очень жду, 
когда РСВ приедет в Саратов. Где 
только она не проходила за эти 25 
лет, а у нас ещё нет», – озвучил за-
ветную мечту всей творческой мо-
лодёжи нашей области Григорий 
Номинат.

Александра ГОЛОВАЧЁВА

Помимо творческих на-
правлений на «Российской 
студенческой весне» рабо-
тала секция журналисти-
ки. Саратовский универ-
ситет на ней представила 
студентка 2 курса Института 
филологии и журналисти-
ки Александра Головачёва.  
Освещение главных событий 
фестиваля, работа в сжатые 
сроки сразу на нескольких 
площадках, общение с кон-
курсантами, нестандартный 
подход к подаче инфор-
мации  – такие требования 
предъявлялись к участни-
кам-журналистам. Необхо-
димость жить в бешеном 
ритме – всё равно, что шанс 
ненадолго уйти с головой в 
будущую профессию. При-
ятным сюрпризом для кон-
курсантов стало подробное 
обсуждение всех представ-
ленных работ с членами 
жюри, которые смогли уде-
лить внимание каждому из 
студентов. Большой штат 
журналистов получил цен-
ные советы от продюсера 
Noize MC Елены Савельевой 
и корреспондента «Первого 
канала» Алины Сакаевой,  ко-
торые, безусловно, помогут 
крепче стоять на ногах, со-
вершая первые шаги в мире 
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Под открытым небом
В конце мая на Студенческой площади прошло 
закрытие юбилейного сезона Студенческого 
клуба. На нём подвели итоги культурно-массо-
вой работы факультетов и институтов СГУ за 
2016/2017 учебный год. На сцене выступили 
лучшие университетские коллективы и группы.

Впервые закрытие сезона прошло не в актовом зале 
X корпуса, а на улице. Организаторы решили поменять ло-
кацию для удобства студентов, чтобы они могли не только 
наслаждаться концертом, но и танцевать.

Праздник начался с выступления лауреатов област-
ной «Студенческой весны», группы “Cool kids”, с песней  
«Ай-яй-я», которая стала «песней года» для студентов 
разных институтов и факультетов после поездки на РСВ-
2016. Музыканты на протяжении всего концерта «разо-
гревали» и «заряжали» зрителей: мощный живой звук 
барабанов, гитар, синтезатора помог создать энергичную 
атмосферу. Студенты с удовольствием подпевали арти-
стам и двигались в такт музыке.

Продолжил концерт ансамбль народного танца «Ме-
ридиан». Именно он был удостоен диплома III степени в 
номинации «Танец народный, танец сценический (малые 
формы)» на Всероссийской «Студенческой весне» в Туле. 
После номера директор Студклуба М.А. Пинхасик лично 
вручил студентам их награду.

Ведущий вечера, редактор университетской лиги КВН 
Михаил Виноградов, провёл с гостями интерактив, пред-
ложив им вспомнить все мероприятия, которые проводит 
клуб. Студенты мгновенно назвали «Посвящение», «Золо-
тую осень», «Студенческую весну», Масленицу, игры КВН.

Яркие костюмы, улыбки, чёткие движения, ритмы сту-
денческого творчества легли в основу композиции «Это 
здорово», которую исполнил объединённый коллектив не-
скольких факультетов.

В каждом выступлении таилась своя история, которая 
раскрывалась в течение номера. Ведущие пригласили 
на сцену руководителя саратовской танцевальной студии 
“Dance Studio 64” Кирилла Правкина. Именно он в этом се-
зоне был ведущим и режиссёром-постановщиком одного 
из самых крупных всероссийских проектов «в Движении». 
Гость решил зарядить публику: попросил диджея включить 
музыку, а студентам предложил повторять за ним танце-
вальные движения. Студенческая площадь стала превра-
щаться в один большой танцпол. Всё больше и больше сту-
дентов присоединялось к флешмобу, который перетекал в 
настоящий баттл, когда один из студентов выходил вперёд 
и начинал импровизировать.

Кирилл Правкин входил в состав жюри фестиваля 
областной «Студвесны». Он наградил студентов-побе-
дителей в разных творческих направлениях. Ведущие 
поблагодарили за поддержку всех проектов ректорат 
и лично ректора СГУ А.Н. Чумаченко. Подошло время 
подвести итоги конкурса культурно-массовой работы и 
наградить лучшие факультеты и институты.

«Наш университет хорош тем, что всегда можно найти 
повод, чем похвастаться. Буквально каждый день у нас 
проходят какие-то мероприятия и события. Наш Студклуб 
точно самый лучший. В этом никто никогда не сомневался. 
Вы живёте клубом, мероприятиями, которые здесь прово-
дятся. И это самое важное. Ваши победы говорят о том, 
что это делается от души. Хочется сказать спасибо клубу, 
Марку Абрамовичу и всем студентам за эту работу. Я по-
здравляю всех, кто победил. А победили на самом деле 
не только те, кто получит кубки и грамоты, а абсолютно 
каждый, потому что единство, которым славится Студклуб, 
дорогого стоит», – поздравил участников А.Н. Чумаченко. 
Ректор вручил победителям награды. В этом году третье 
место заняли сразу два факультета: нано- и биомедицин-
ских технологий и юридический. Диплом II степени достал-
ся Институту химии. Победителем стал Институт истории 
и международных отношений.

На сцене снова заблистали лучшие номера Студклу-
ба. Танцы, живая музыка, вокал не давали студентам за-
мёрзнуть. Елизавета Инякина исполнила известную ком-
позицию британского дуэта Eurythmics «Sweet dreams». 
Её выступление сопровождалось танцем девушек в чёр-
ных костюмах и с вуалью на голове. И вновь на сцене 
группа “Cool kids”, которая сыграла сразу несколько ком-
позиций. Студенты аплодировали, танцевали и просили 
продолжения музыкального шоу.

Год за годом Студенческий клуб помогает артистам уни-
верситета найти свой путь. В этот день по традиции подарка-
ми и юбилейными грамотами за активный вклад в развитие 
культурно-художественной самодеятельности университета 
были награждены самые активные выпускники. «С одной 
стороны, с горечью расстаёмся с вами, с другой, – желаем 
счастливой дороги. Всего хорошего в будущем. Мы всегда 
вас ждём на нашей сцене, в Студенческом клубе», – обра-
тился к выпускникам М.А. Пинхасик. 

Итоги были подведены, студенты получили свои грамо-
ты и подарки, но на этом концерт не завершился. На сцене 
выступили выпускники Института филологии и журналисти-
ки, группа “Prime Time”, исполнив песни под живую музыку. 

Анастасия ЕВДОКИМОВА
Фото Анастасии ЕВДОКИМОВОЙ, 

Виктории ВИКТОРОВОЙ

Большой семье историков досталась главная награда – I место по итогам сезона

Зрители и артисты не сдерживали эмоции, аплоди-
руя всем, кто делился творчеством в тот вечер

На импровизированную сцену вышел «Меридиан»,  
получивший на «Студвесне» в Туле почётную награду

Режиссёр проекта «в Движении» Кирилл Правкин 
заставил танцевать всю Студенческую площадь

М.А. Пинхасик подвёл итоги юбилейного года и 
пожелал выпускникам большого будущего

Бывшие участники Студклуба группа “Prime 
Time” поставила финальный аккорд в концерте 

Сочные краски и заводные движения участников клуба 
сделали лето капельку ближе

Солнечная группа Cool kids завоевала сердца зрителей 
ярким и мощным звуком
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С 14 по 17 мая на базе 
спортивного комплекса 
«Арена-Крым» в Евпато-
рии состоялся финаль-
ный межрегиональный 
турнир Премьер-груп-
пы Высшего дивизиона 
НСФЛ сезона 2016–2017 
годов. Сборная Саратов-
ского университета от-
метила окончание сезона 
бронзой. 

В финале приняли участие 
все 16 команд Премьер-груп-
пы. Соперниками студенческого 
футбольного клуба СГУ стали 
команды Орловского государ-
ственного университета имени 
И.С. Тургенева, Тамбовского 
государственного университета 
имени Г.Р. Державина. Вместо 
Чеченского государственного 
университета, с которым сара-
товцы должны были встретиться 
на поле 15 мая, на правах при-
глашённой команды в турнире 
сыграла сборная Севастополь-
ского государственного универ-
ситета.

К финалу команда СГУ по-
дошла с шансами на третье 
место чемпионата. После 12 ту-
ров наша сборная располо-
жилась на шестом месте с 22 
очками. Лидерами турнирной 
таблицы стала команда Юж-
ного федерального универ-
ситета (Ростов-на-Дону) – 27 

очков, Санкт-Петербургского 
государственного университе-
та промышленных технологий 
и дизайна – 26 очков, Смолен-
ской государственной академии 
физической культуры, спорта и 
туризма – 25 очков.

Третье место нашей сборной 
определилось в последний день 
соревнований, когда саратовцы 
сразились с командой Тамбова. 
ТГУ также претендовал на ме-
дали чемпионата. По прогнозам 
матч должен был быть упорным, 
богатым на опасные моменты. 
Хоть СГУ и пропустил первый 
мяч, сборная достаточно бы-
стро отыгралась, благодаря 
голу Андрея Суровцева. Вскоре 
команду вывел вперёд Михитар 

Захарян. Именно эти два футбо-
листа творили голевую историю 
на поле, и соперник не мог этому 
противостоять. Матч закончился 
со счётом 5:2. 

Вечером прошла торже-
ственная церемония закрытия 
сезона Национальной сту-
денческой футбольной лиги 
и награждение участников. 
Представители Саратовского 
университета победили в не-
скольких номинациях. Лучшим 
ректором НСФЛ признан ректор 
СГУ А.Н. Чумаченко. Лучшим 
нападающим стал Андрей Су-
ровцев. Лучшим игроком сезона 
назвали Михитара Захаряна.

По словам Андрея Суров-
цева, команду подвёл старт 

чемпионата, когда сборная из-
за проигрышей отдавала свои 
очки. Именно их не хватило 
для первого или второго места. 
«Что касается окончания сезо-
на, последних трёх игр, ребята 
выложились на все 200%. Всё, 
что могли, всё, что мы должны 
были показать, мы показали. На 
каждую игру мы выходили с на-
строем только на победу: биться 
и бороться», – добавил Андрей. 
А пока у болельщиков и спор-
тсменов есть время на неболь-
шую передышку и подготовку к 
новому сезону, который, без со-
мнения, будет ознаменован но-
выми победами!
Екатерина ЧЕРНОУСОВА,

Алина ЖЕЛУДКОВА

СТУДЕНТЫ СГУ – 
ПРИЗЁРЫ КУБКА 

РОССИИ ПО ГРЕБЛЕ 
НА БАЙДАРКАХ  

И КАНОЭ
7 мая в Краснодаре завер-

шился Кубок России по гребле 
на байдарках и каноэ. Саратов-
ские гребцы завоевали медали 
на дистанции 200 метров.

Магистрантка социологиче-
ского факультета Саратовского 
университета Кира Степанова 
заняла второе место в бай-
дарке-одиночке на дистанции 
200 метров. До победы нашей 
спортсменке не хватило менее 
секунды.

Магистрантка Института 
физической культуры и спорта 
Мария Александрова заняла 
пятое место на этой же дис-
танции. Её однокурсница Ната-
лия Лобова стала четвёртой на 
дистанции 1000 метров.

В соревнованиях приняли 
участие около 300 спортсме-
нов из 28 регионов страны.

ПАУЭРЛИФТЕРЫ 
СГУ – ПОБЕДИТЕЛИ 

УНИВЕРСИАДЫ 
СРЕДИ ВУЗОВ 

РЕГИОНА
13 мая в рамках Универсиа-

ды образовательных организа-
ций высшего образования Са-
ратовской области состоялись 
соревнования по пауэрлиф-
тингу. В них приняли участие 
команды шести вузов области.

Состязания проводились в 
спортивном зале Саратовско-
го государственного аграрного 
университета.

По итогам турнира победу 
одержали спортсмены Са-
ратовского университета. На 
втором месте – команда тех-
нического университета. На 
третьем месте – пауэрлифтеры 
аграрного университета.

Универсиада вузов области 
проходит по 31 спортивной 
дисциплине: баскетболу, бад-
минтону, самбо, волейболу, 
дзюдо, настольному теннису, 
лёгкой атлетике, футболу, пла-
ванию и другим видам спорта.

Ранее в апреле второкурс-
ник ИФиЖ Пётр Киреев одер-
жал победу на чемпионате 
Европы по пауэрлифтингу. Со-
ревнования проходили в Мо-
скве. Пётр выступал в становой 
тяге и поднял 235 килограм-
мов. Этот результат позволил 
выиграть золото в категории 
Юниоры (20–23 года) до 90 кг.

НА ОБЛАСТНОЙ 
УНИВЕРСИАДЕ 

ВОЛЕЙБОЛИСТКИ 
СГУ ЗАНЯЛИ ТРЕТЬЕ 

МЕСТО
19 мая завершились сорев-

нования по волейболу среди 
женских команд в рамках Уни-
версиады вузов Саратовской 
области 2016/2017 учебного 
года, в которых приняли уча-
стие команды семи вузов об-
ласти: СГАУ, СГМУ, СГТУ, СГУ, 
ПИУ, ССЭИ и СГЮА – всего 
80 человек. Матчи проходили 
в спортивном зале аграрного 
университета. 

Главным судьёй соревнова-
ний выступил старший тренер 
волейбольного клуба «Энер-
гетик» А.В. Трубко. По итогам 
турнира первое место заняли 
студенты СГАУ, на втором ме-
сте – сборная СГЮА, а наши 
спортсменки замкнули тройку 
лидеров.

Лидеры в спорте и науке
Победители «Спартакиады 
здоровья» среди профес-
сорско-преподавательско-
го состава и сотрудников 
СГУ получили заслужен-
ные награды. 

В этом году участниками 
больших соревнований стали 
14 команд, сформированных 
на факультетах и в институтах. 
С января по март спортсмены 
состязались в 10 спортивных 
дисциплинах: дартсе, лыжных 
гонках, шахматах, волейболе, 
мини-футболе, настольном 
теннисе, многоборье ГТО и 
стритболе.

С окончанием ежегодного 
спортивного марафона участ-
ников поздравила директор 
Института физической куль-
туры и спорта Н.Б. Брилёнок. 
«Благодаря вашей активно-
сти мы формируем достойную 
сборную, которая представляет 
университет на региональных 
соревнованиях. В этом году на 
областном турнире мы заняли 
первое место», – поделилась 
Наиля Булатовна.

Ректор СГУ А.Н. Чумаченко 
начал свою речь с рассказа о 
выступлении нашей футболь-
ной команды в Крыму. «По-
беды наших преподавателей 
не менее важны для нас. В 
первую очередь потому, что 
они являются примером для 
студенческой молодёжи. Так, 
спортивное движение в нашем 
университете крепнет и разви-
вается», – продолжил Алексей 
Николаевич.

Участники команд получи-
ли заветные медали, кубки и 
грамоты. Полный список побе-
дителей можно найти на сайте 
университета. В рамках цере-
монии награждения прошло 
вручение грамот Министер-
ства молодёжной политики 
спорта и туризма Саратовской 
области. Награды получили 
старший преподаватель ка-
федры физической геогра-
фии и ландшафтной экологии 

Ю.В. Волков, инженер Инсти-
тута археологии и культурного 
наследия А.А. Савинов, асси-
стент кафедры теории функ-
ций и стохастического анализа 
О.А. Мыльцина, старший пре-
подаватель кафедры физиче-
ской географии и ландшафт-
ной экологии М.Ю. Проказов и 
старший преподаватель кафе-
дры физического воспитания и 
спорта О.В. Нерозя. 

Инна ГЕРАСИМОВА
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Наши учителя
14 апреля коллектив Института химии поздравил с 85-летием старейшего сотрудника 
института, кандидата химических наук, ведущего научного сотрудника А.Д. Шебалдову. 

Вся трудовая жизнь Аси Дми-
триевны связана с Саратовским 
университетом, где она прошла 
путь от студентки, аспирантки, 
лаборанта, заведующей проблем-
ной лабораторией гидрирования и 
катализа, заместителя директора 
НИИ химии СГУ по научной рабо-
те до члена Совета ветеранов. А 
как всё начиналось? На химиче-
ский факультет она поступила в 
1950 году после окончания с сере-
бряной медалью средней школы 
в Сызрани. С первого курса она 
проявила себя как отлично успе-
вающая студентка, лидер группы, 
строгий и справедливый староста.

Вместе с другими молодыми 
выпускниками кафедры органи-
ческой химии она стояла у исто-
ков одной из первых проблемных 
лабораторий, созданной при про-
фессоре А.А. Пономарёве, – ла-
боратории гидрирования и ката-
лиза. Александр Александрович 

тщательно, по деловым качествам 
подбирал сотрудников, определял 
места их стажировок для будущих 
работ. Так Ася Дмитриевна оказа-
лась в лаборатории спектральных 
методов (в то время единственной 
в стране) Московского государ-
ственного университета у профес-
сора Л.А. Козициной, что в итоге 
привело к созданию лаборатории 
физических методов на базе про-
блемной лаборатории.

После окончания обучения А.Д. 
Шебалдовой предложили работу в 
НИИ Химии СГУ в отделе органи-
ческой химии. В то время институт 
был самостоятельным подразде-
лением при химическом факуль-
тете. В 1969 году она защитила 
кандидатскую диссертацию. В 
1970 году Ася Дмитриевна возгла-
вила новое направление в отделе 
органической химии НИИ химии, 
связанное с изучением комплек-
сообразования ионов переходных 

металлов с N-, O-, S-содержащими 
гетероциклическими соединения-
ми, перспективными в плане при-
менения их как катализаторов и 
биологически активных веществ. 
Как учёный А.Д. Шебалдова из-
вестна благодаря своим научным 
трудам, которых насчитывается 
более 250, и изобретательской 
деятельности: она получила 25 ав-
торских свидетельств и патентов. 
Ася Дмитриевна – создатель науч-
ной школы, руководитель 7 канди-
датских диссертаций.

В течение 6 лет с 1971 по 
1977 год А.Д. Шебалдова выпол-
няла обязанности заведующей 
лабораторией гидрирования и 
катализа, а с 1977 по 1993 год – 
заместителя директора НИИ 
Химии СГУ по научной работе. 
В это время в полной мере рас-
крылся её талант организатора 
по постановке новых актуаль-
ных проблем в институте и по-
лучению под них госбюджетного 
финансирования. В качестве 
примера можно отметить пио-
нерские работы по литиевым 
источникам тока под руковод-
ством профессора А.Л. Львова, 
по люминофорным материалам, 
которыми руководил профессор 
А.О. Дмитриенко. Под началом 
доцента Л.К. Ильиной велись ис-
следования по защите металлов 
от коррозии, созданием новых 
полимерных материалов руково-
дил старший научный сотрудник 
Г.Н. Тимофеев. 

Признанием научных заслуг 
Аси Дмитриевны стало то, что 
она была членом совета Минвуза 
РСФСР по платиновым метал-
лам и членом совета программы 
Минвуза РСФСР «Реактив». При 
её поддержке в Саратове на базе 
СГУ проводились выездные сес-
сии этих советов, а также сессия 
научного совета АН СССР по ка-
тализу.

При непосредственном уча-
стии А.Д. Шебалдовой с 1997 
по 2006 год были внедрены в 
практику такие нитрофурановые 
соединения, как фуразонал и 
фуракрилин, обладающие ши-
роким спектром антибактери-
ального действия. Выпуск малых 
опытных партий указанных пре-
паратов привёл в последующем 
к организации малотоннажно-
го производства на базе ЗАО 
«НИТА-ФАРМ». Это дало воз-
можность широкому применению 
указанных препаратов в ветери-
нарной практике с последующей 
разработкой уникального сред-
ства для лечения эндотермитов 
у крупного рогатого скота – «Фу-
рапена». На II Саратовском сало-
не инноваций, инвестиций и изо-
бретений в 2006 году разработка 
кафедры и отдела «Химия для 
медицины и ветеринарии» была 
удостоена серебряной медали.

Отличительной чертой Аси 
Дмитриевны всегда было уме-
ние работать с людьми. За 
15-летний период её работы в 
должности заместителя дирек-
тора НИИ химии СГУ в коллек-
тиве практически не было ника-

ких конфликтных ситуаций. Это 
ценное качество базировалось 
на опыте, приобретенном ещё в 
комсомольской и профсоюзной 
организациях.

Ася Дмитриевна не преры-
вает связи с университетом и 
сегодня, в течение многих лет 
организовывает гостиную Сове-
та ветеранов СГУ: там проходят 
встречи с учёными, музыканта-
ми, творческими коллективами, 
интересными людьми разных 
профессий.

Ася Дмитриевна – счастли-
вый человек. В день Юбилея 
она собрала свою дружную се-
мью и друзей. Коллеги от всей 
души желали ей здоровья, бла-
гополучия, долгих лет жизни.

Коллектив  
Института химии

Б.А. Ущев празднует юбилей
Коллектив географического факультета сердечно поздравляет Б.А. Ущева, старшего товарища и коллегу. 

1 июня 2017 года Б.А. Ущеву исполнилось 
90 лет. Долгие годы Борис Алексеевич работал 
в Саратовском университете на кафедре эко-
номической географии в должности старшего 
преподавателя. 

Борис Алексеевич проводил все виды 
учебной работы. Как вспоминают его быв-
шие ученики, лекции у Бориса Алексееви-
ча по основным курсам – «Экономическая 
география СССР», «История народного хо-
зяйства», «География транспорта» – были 
интересные, логично построенные, с чёт-
ким представлением материала. Курировал 
Борис Алексеевич и практики студентов, в 
том числе педагогическую. Он был отлич-
ным наставником. Всегда дружелюбный и 
внимательный к окружающим, он с большой 
охотой откликался на просьбы студентов, 
обращающихся к нему за помощью. Ему 
приходилось выезжать на дальние межзо-

нальные практики со студентами 2 курса по 
городам и весям Советского Союза. 

Большую помощь Борис Алексеевич ока-
зывал при проведении городских, областных, 
районных, школьных географических олимпи-
ад. Он составлял интересные и географиче-
ски насыщенные вопросы, проверял ответы 
учащихся. Борис Алексеевич был авторитетом 
и среди учителей географии, часто его при-
глашали читать лекции в Институт усовершен-
ствования учителей (Саратовский областной 
институт развития образования). Его отличала 
грамотная речь, интеллигентность, внутреннее 
обаяние.

Бориса Алексеевича часто можно было 
видеть в окружении студентов-экономико-
географов. Он делился с ними географи-
ческими наблюдениями, опытом в прове-
дении исследовательских работ. Б.А. Ущев 
всегда доброжелателен, участлив по отно-

шению к коллегам на факультете, всегда он 
поддерживал добрым словом начинающих 
свою педагогическую деятельность препо-
давателей.

Б.А. Ущеву хочется подражать: он разно-
сторонний, привлекательный, интеллигентный 
человек с тонким чувством юмора, высокой 
культурой и богатой эрудицией.

В этот торжественный юбилей сотруд-
ники и коллеги Бориса Алексеевича Ущева 
по географическому факультету Саратов-
ского университета сердечно поздравляют 
с девяностолетием и желают ему крепкого 
здоровья, душевной бодрости, уважения и 
искренней заботы родных и близких людей, 
доброго окружения и тёплых слов, радост-
ных эмоций и счастливых мгновений жизни. 
С юбилеем! 

Сотрудники географического  
факультета СГУ Ф
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К юбилею Р.Д. Клочковской
Член Совета ветеранов, преподаватель кафедры теоретической и социальной философии Р.Д. Клочковская от-
мечает круглую дату. 

Поступив в 1945 году на отделение логики 
и психологии филологического факультета 
Саратовского университета, юная Раиса Ду-
шина и не подозревала, что её судьба с этого 
момента на долгие годы будет тесно связана 
с СГУ, а для многих Р.Д. Клочковская, которая 
в июле 2017 года отмечает своё 90-летие, 
станет впоследствии человеком-легендой. 

Успешно защитив кандидатскую диссер-
тацию по проблемам онтологии и гносеоло-
гии, она читала лекции и вела семинарские 
занятия по логике, диалектическому мате-
риализму, руководила аспирантами. Среди 
учеников Р.Д. Клочковской – заведующая 
кафедрой социологии социальной работы 
М.Э. Елютина и профессор кафедры «Фило-
софия, социология и история» Поволжско-
го филиала МИИТ Г.Н. Орлова. «Мы были 
молодыми, а она была моложе нас. Она 
поражала своей деликатностью во всём. С 

годами понимаешь, насколько трудно да-
вать ориентиры в научном поиске, но Раиса 
Дмитриевна не ограничивала свободу по-
иска, и, в то же время, вела нас по строго 
запланированному пути. После окончания 
аспирантуры наши тёплые отношения со-
хранились. Для каждого Раиса Дмитриевна 
находит доброе слово, её добродушие за-
разительно действует на окружающих и бы-
стро развеивает страхи и мрачные мысли», 
– поздравляют наставника её выпускники. 

Человек прекрасной души, профессио-
нал высокого уровня – Р.Д. Клочковская со-
вмещала преподавательскую деятельность с 
общественной работой, поражая окружающих 
неутомимой энергией, истоки которой, воз-
можно, следует искать в характере человека, 
который испытал тяготы войны. Будучи школь-
ницей, она три года вместе с другими подрост-
ками трудилась в госпитале: отстирывала от 

крови бинты и бельё, мыла полы в палатах, 
читала стихи, поднимая настроение бойцам. 
Это жажду деятельности и сопричастности, 
в том числе и в отношении университета, она 
сохранила в себе до настоящего времени. 
После выхода на пенсию Раиса Дмитриевна 
принимает активное участие в жизни кафе-
дры теоретической и социальной философии, 
философского факультета, Совета ветеранов 
как истинная хранительница традиций. Сле-
дует отметить, что именно благодаря Раисе 
Дмитриевне, был сохранён архив Я.Ф. Аскина. 

В эти предъюбилейные дни от имени 
коллег и учеников кафедра теоретической 
и социальной философии желает Р.Д. Клоч-
ковской здоровья, долгих лет жизни, напол-
ненных маленькими и большими радостями, 
теплом и заботой родных и близких. 

Коллектив кафедры теоретической  
и социальной философии Ф
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27 мая 2017 года состоялась поездка сотрудников уни-
верситета в Вольск. Небольшое путешествие стало ча-
стью Программы знакомства с малыми городами Сара-
товской области. 

Ежегодно Профсоюз работни-
ков СГУ в соответствии с Планом 
профсоюзного комитета прово-
дит автобусные туры по городам 
России и Саратовской области. 
За последние пять лет благодаря 
нашему профсоюзу сотрудники 
университета посетили места 
жизни и творчества деятелей 
искусства: С.А. Есенина – село 
Константиново, М.Ю. Лермон-
това – музей-заповедник «Тар-
ханы», К.С. Петрова-Водкина 
– Хвалынск. Помимо этого, уни-
верситетские группы побывали в 
Волгограде, в христианских свя-
тынях – Серафимо-Дивеевском 
монастыре в Нижегородской об-
ласти, Санаксарском мужском 
монастыре в Мордовии. 

В этом году делегации СГУ 
осваивали правый берег Волги 
и Вольск, численность которого 
насчитывает 64 тысячи человек. 
Это старинный город, где сохрани-
лись целые кварталы купеческой 
застройки. В начале XIX века по-
сле пожара Вольск отстраивался 
строго в прямоугольной плани-
ровке. Новые здания возводились 
из кирпича. Именно тогда Вольск 
составил серьезную конкуренцию 
Саратову на звание столицы гу-
бернии, поскольку количество кир-
пичных зданий в Саратове было 
невелико. Вольск на тот момент 
представлял вотчину купцов, ко-
торые вели хлебную и рыбную 
торговлю на петербургских бир-
жах. О богатстве жителей города 

говорит тот факт, что рыбу, размер 
которой не превышал 1 метра, не 
использовали по назначению – ею 
топили печи. Всё это универси-
тетским сотрудникам поведали 
экскурсоводы из Вольского крае-
ведческого музея. Сначала участ-
ники поездки познакомились с 
картинной галереей, которая нахо-
дится в бывшем доме купца Н.С. 
Менькова. Музей интересен тем, 
что интерьер залов не повторяет-
ся, а в экспозиции можно увидеть 
копии работ всемирно известных 
художников Рубенса, Рембранд-
та, Гольбейна, Шишкина. Очень 
интересна выставка современной 
живописи, которая создаёт ощу-
щение радости и оставляет неза-
бываемое впечатление. 

После музея гости из Сарато-
ва прошлись по улочкам старого 
Вольска. Увидели единственный 
в мире памятник Конституции, 

который установлен в честь при-
нятия Основного Закона РСФСР 
в 1918 году. Рядом в аллее нахо-
дятся захоронения красноармей-
цев времен Гражданской войны и 
монумент жертвам репрессий. По 
одной из улиц саратовцы спусти-
лись к набережной Волги. Асфаль-
тированные дорожки, окруженные 
деревьями, ограждают каменные 
парапеты, а далее идёт есте-
ственный песчаный берег Волги, 
где можно посидеть, отдохнуть, 
послушать шум воды, порыба-
чить. Кстати, на набережной около 
одного из жилых домов стоит па-
мятник К.Е. Ворошилову. Жители 
Вольска бережно его охраняют. 

От набережной маршрут про-
должился по пешеходной улице 
Революционной. Уникальность 
её в том, что даже издали видна 
Волга. На одном из её участков 
туристы сфотографировались со 

скульптурной композицией, кото-
рую можно назвать «Часы, ска-
мейка и голуби» (мало кто знает, 
но особая порода голубей – до-
стопримечательность Вольска).

Ещё одним пунктом программы 
стало посещение отделов приро-
ды и археологии краеведческого 
музея, расположенных в отдель-
ном здании. Настоящий восторг 
вызвал небольшой ботанический 
садик во дворе музея, где разме-
щены посадки различных дере-
вьев, трав и кустарников. Вдоль 
дорожек сада установлены краси-
вые в римском стиле скамьи, где 
можно посидеть неподалёку от 
пруда с каменной горкой. Дождь 
внезапно настиг группу сотруд-
ников университета, которые, по-
спешив в автобус, попрощались с 
городом до новых встреч.

Ольга ТЕРЕНТЬЕВА 
Николай ФИЛАТОВ
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Вольские просторы

Погода в школе
В этом учебном году в рамках профориентации на кафедре метеоро-
логии и климатологии прошли занятия с учениками разных классов 
школ и колледжей Саратова и области. Географы провели для абиту-
риентов лекции, беседы, конкурсы, экскурсии профессионального и 
просветительского характера.

На кафедре метеорологии и климатоло-
гии работает лекторий «Метеорологика», 
организованный ещё в 2012 году. Основная 
его цель – расширить связи кафедры с об-
разовательными учреждениями. Для этого 
была разработана специальная програм-
ма, включающая в себя различные меро-
приятия по совместной работе со школь-
никами. Она рассылается по электронным 
адресам школ, размещается на сайте ка-
федры и в социальной сети «Вконтакте». 
Сегодня программа включает 13 лекций-
бесед метеорологической и географиче-
ской тематики, которые проводятся как на 
базе СГУ, так и с выездом в образователь-
ные учреждения, которые заинтересованы 
в сотрудничестве.

В программу лектория входят и две 
экскурсии: на учебную метеорологи-
ческую площадку кафедры и аэро-
логическую станцию Саратова. Пре-
подаватели кафедры с привлечением 
студентов-волонтёров в формате живо-

го общения обсуждают со школьниками 
интересные проблемы метеорологии и 
климатологии, отвечают на вопросы, учат 
различать понятия погоды и климата, ра-
ботать с метеорологическими картами и 
приборами, проводить элементарные из-
мерения характеристик атмосферы.

Начиная с прошлого года проводится ре-
гиональный конкурс творческих работ «По-
года для всех». В 2016 году в нём приняло 
участие более 450 школьников из разных 
районов Саратовской области. Конкурс за-
служил положительную оценку учителей и 
их подопечных. Именно поэтому было при-
нято решение сделать его ежегодным. 

В 2017 году был организован конкурс 
научных работ «Арктика», состоящий из 
онлайн-тестирования и публичной защи-
ты научных проектов с опубликованием 
тезисов докладов. Состязание исследо-
вателей проходило под эгидой Русского 
географического общества в рамках на-
учно-просветительского проекта «Ака-

демия Арктика», который поддерживает 
федеральное агентство «Росмолодёжь». 
В нём приняло участие свыше 200 уча-
щихся из 6 регионов России. 

Лекторий рассчитан и на учителей на-
шего региона: для них создаются мастер-
классы и методические семинары по под-
готовке школьников к ГИА.

Весной этого года состоялся семинар 
по производству метеорологических на-
блюдений на метеоплощадке в учебно-
научном центре университета «Ботани-
ческий сад».

В апреле сотрудники географическо-
го факультета посетили МОУ «СОШ № 
51», где провели для учеников десятого 
класса лекцию-беседу на тему «Я даю 
прогноз погоды». Доцент С.Н. Лапина при 
помощи и активном участии инженера 
Е.В. Демидовой подготовила презента-
цию, сопровождая рассказ слайдами и 
обращением к школьникам с вопроса-
ми для контроля понимания материала. 
В конце занятия десятиклассники дали 
прогноз погоды на следующий день, кото-
рый успешно оправдался. 

В мае на географическом факуль-
тете было проведено торжественное 
мероприятие Саратовского областного 
отделения Русского географического 
общества «Метеорологи в годы Великой 
Отечественной войны». Сотрудников и 

студентов факультета, членов Молодёж-
ного клуба РГО, школьников и учителей 
Саратова и Энгельса приветствовал де-
кан В.З. Макаров. С лекцией о героиче-
ской работе военных метеорологов, кото-
рые обеспечивали войска необходимой 
информацией о погоде и заблаговремен-
ными прогнозами, выступила С.Н. Лапи-
на. Она поделилась воспоминаниями о 
фронтовых метеорологах – ветеранах 
факультета, с которыми ей пришлось в 
течение нескольких десятилетий рабо-
тать и общаться. Это капитан метеороло-
гической службы Р.К. Попова, полковник 
инженер-метеоролог Н.Г. Чугунов, кото-
рые за успешно проведенное метеороло-
гическое обеспечение военных операций 
были неоднократно награждены орде-
нами и медалями. Стихи военной поры 
и отрывки из воспоминаний ветеранов 
прочли студенты-географы Полина Цы-
плухина и Артём Сердаев.

Большую работу со школьниками про-
водят профессор С.И. Пряхина, доценты 
С.В. Морозова и М.Ю. Червяков. Об инте-
ресе к мероприятиям, над которыми тру-
дится кафедра, говорят отзывы учителей 
и учащихся, их многочисленные фото-
графии и даже селфи с понравившимися 
лекторами.

Серафима ЛАПИНА 
Елена ДЕМИДОВА 
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ПАМЯТИ  
И.В. ШЕРСТОБИТОВОЙ

На 93-м году ушла из 
жизни И.В. Шерсто-
битова, работавшая 
на кафедре геофизи-
ки более 60 лет.

Она родилась в 1925 
году в Саратове в се-
мье служащих. Во время 
Великой Отечествен-
ной войны ей пришлось 
работать на заводе.  
В 1944 году И.В. Шерстоби-
това поступила в Саратов-
ский газотопливный техникум, который окончила в 1949-м. 
После окончания учёбы Ирина Васильевна работала техни-
ком-вычислителем в полевой сейсмической партии. С 1952 
до 2013 года она работала на кафедре геофизических мето-
дов разведки сначала на должности лаборанта, потом – ин-
женера. Ирина Васильевна выполняла квалифицированную 
техническую работу и успевала быть наставником  всех сту-
дентов и преподавателей кафедры геофизики. С годами она 
стала связующим звеном сотрудников всех поколений кафе-
дры. Эту почётную миссию до конца жизни выполняла Ирина 
Васильевна Шерстобитова, «кафедральная мама».

За свою долгую и плодотворную деятельность Ирина 
Васильевна была награждена медалями «Ветеран тру-
да», «За доблестный труд», «Труженик тыла» и многими 
грамотами.

Обладая уникальными особенностями характера – 
врождённой интеллигентностью, коммуникабельностью, 
сдержанным темпераментом и острым умом – она стала 
незаменимым коллегой и товарищем не только в работе, 
но и в жизни.

Коллектив геологического факультета
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ПАМЯТИ П.Ф. НЕДОРЕЗОВА
29 мая на 83-м году 
жизни скончался 
профессор кафедры 
математической тео-
рии упругости и био-
механики П.Ф. Недо-
резов.

Пётр Феодосьевич – 
выпускник Саратовского 
университета. Вся его 
трудовая и научная дея-
тельность связана с ме-
ханико-математическим 
факультетом СГУ. Будучи сотрудником кафедры теории 
упругости, а затем кафедры математической теории упру-
гости и биомеханики, П.Ф. Недорезов занимался иссле-
дованием проблем, связанных с колебаниями тонкостен-
ных элементов конструкций из вязкоупругих материалов. 
Конечным результатом этих исследований стала доктор-
ская диссертация. Различные аспекты этой проблемы 
рассматривались многочисленными учениками профес-
сора. Под его руководством успешно защитились пять  
кандидатов наук.

П.Ф. Недорезов – автор многочисленных научных ра-
бот. Его активная деятельность на кафедре сочеталась 
с постоянным совершенствованием читаемых курсов и 
повышением уровня преподаваемых дисциплин.

 В течение многих лет профессор Недорезов был се-
кретарём диссертационного совета по защите диссерта-
ций на соискание учёной степени доктора наук по специ-
альностям «Механика деформируемого твёрдого тела» 
и «Биомеханика». За долголетний добросовестный труд 
Петр Феодосьевич награждён медалями «За доблестный 
труд» и «Ветеран труда».

 Учёный СГУ пользовался заслуженным авторитетом в 
научных кругах. За долгие годы работы на кафедре матема-
тической теории упругости и биомеханики он стал образцом 
отношения к делу для молодых преподавателей, любимым 
педагогом для студентов. Светлый образ Петра Феодосье-
вича навсегда останется в памяти его близких.

Коллектив кафедры математической  
теории упругости и биомеханики

«Чтобы помнили…»
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В начале мая вся страна отме-
чала День Победы. Коллектив 
нашего университета стал ак-
тивным участником серии ак-
ций, парадов, концертов, при-
уроченных к этому празднику.

6 мая впервые по инициативе При-
волжской железной дороги была орга-
низована историческая реконструкция 
«Встреча поезда Победы». За основу 
взяли паровоз времён Великой Оте-
чественной войны. В ретросоставе – 
крытые товарные вагоны-теплушки, 
платформы для перевозки военной 
техники и вагон-салон. Почётными го-
стями акции стали ветераны Великой 
Отечественной войны. На импровизи-
рованную сцену вышли артисты, кото-
рые ждали скорейшего прибытия поез-
да с победителями. После слов Юрия 
Левитана об окончании войны в 10:00 
ретросостав «Победа» прибыл на пер-
вую платформу саратовского вокзала. 
Гостей ждал праздничный концерт: 
прозвучали песни и стихотворения на 
военную тематику: «Баллада о мате-
ри», «День Победы», «Бессмертный 
полк», «Катюша». Студенты СГУ не 
только стали свидетелями историче-
ской акции, но её активными участни-
ками: ансамбль «Варенька», в состав 
которого входят артисты университе-
та, исполнил танец под песни «Катю-
ша» и «Смуглянка».

7 мая на Воскресенском кладбище 
возложили цветы и венки к Мемориалу 
защитникам Отечества. В торжествен-
ной церемонии приняли участие врио 
Губернатора В.В. Радаев, глава города 
В.Н. Сараев, председатель областной 
Думы В.В. Капкаев, ветераны, члены 
правительства, депутаты областной и 
городской Думы, представители обще-
ственных организаций и студенты, 
среди которых была делегация СГУ. 
Все они почтили память погибших вои-
нов минутой молчания и возложили 
венки и цветы к памятнику. После этого 
прошла панихида по погибшим во вре-
мя Великой Отечественной войны. В 
заключение мероприятия военный ор-
кестр исполнил песню «День Победы» 
и участники пронесли знамя Победы.

8 мая на Театральной площади 
состоялось торжественное прохож-
дение войск Саратовского гарнизона. 
На парад собрались ветераны Войны, 
жители города, представители власти, 
общественных и молодёжных органи-
заций, а также преподаватели и студен-
ты СГУ во главе с ректором А.Н. Чума-
ченко, президентом Л.Ю. Коссовичем, 
проректором по учебно-организацион-
ной и воспитательной работе И.Г. Ма-
линским. Флаги Саратовского универ-
ситета, которые держали студенты, 
развевались на площади.

Принимающий парад начальник 
Саратовского военного гарнизона 
В.Н. Мишнев выполнил объезд строя, 
приветствуя колонны военнослужа-
щих. После этого с поздравительным 
словом выступил врио Губернатора 
В.В. Радаев. По Театральной площади 
прочеканили шаг подразделения МВД, 
МЧС, таможенной службы, Федераль-
ной службы исполнения наказаний по 
Саратовской области, кадеты и казаки. 
В небе гости праздника увидели сме-
шанную группу из вертолётов, само-
лётов и стратегических бомбардиров-
щиков дальней авиации Энгельсской 
авиабазы. Не менее масштабной ста-
ла театрализованная часть Парада. 
На площади царила атмосфера побед-
ного мая 1945 года. Пары в военных 
костюмах кружились под песню «Май-
ский вальс» и подпевали «Катюше». В 
концерте «Недошедшие письма» уча-
стие принял и коллектив современной 
хореографии СГУ Art mix, исполнивший 
танцевальную композицию.

Воспитанники детских садов и школ 
города прошли строевым шагом в ко-
стюмах моряков, лётчиков и бойцов 
воздушно-десантных войск. В знак 
благодарности ветеранам и памяти их 
подвига юные участники Парада пода-
рили им букеты тюльпанов.

9 мая большая студенческая деле-
гация СГУ отправилась в Парк Победы 
на Соколовой горе, где состоялся тор-
жественный митинг.

С праздником гостей поздравил 
В.В. Радаев: «Неоценимый вклад внес-
ли саратовцы в общую победу. Осе-
нью 1941 года область превратилась 
в один из важнейших промышленных 
центров обороны. Она приняла и раз-
местила почти 100 эвакуированных 
предприятий. Здесь было развёрнуто 
около двухсот госпиталей. В годы во-
йны 32 наших земляка стали полными 
кавалерами ордена Славы, а более 
трёхсот удостоены звания Героя Совет-
ского Союза. Среди них – кавалерист 
Георгий Платонов и лётчик Владимир 
Червяков. Сегодня они вместе с нами 
встречают День Победы. Низкий вам 
поклон, герои, земляки. Мы гордим-
ся, что живём вместе с вами под этим 
мирным небом. И никогда не забудем 

о том, что 300 227 саратовцев не вер-
нулись домой. Дорогие ветераны, мы 
преклоняемся перед вашим подвигом. 
С Днём Победы!».

С поздравительным словом высту-
пил начальник Управления организа-
ции воспитательной работы со студен-
тами СГУ А.В. Головченко: «События 
тех лет прошли давно. Для нас, моло-
дёжи, сменилось уже три поколения, 
более семидесяти лет отделяют нас 
от тех, в чью честь воздвигнуты па-
мятники, написаны тысячи книг, песен, 
стихотворений. Наше поколение пом-
нит подвиг ветеранов, наших родных и 
близких. Мы знаем нашу историю, по-
беды и героев, и мы готовы нести эти 
знания и гордость за свой народ, за 
свою страну через поколения в века».

По традиции саратовцы возложили 
цветы к монументу «Вечный огонь» и 
памятнику «Журавли» и почтили ми-
нутой молчания память героев войны.

Днём десятки тысяч саратовцев со-
брались на улице Московской, чтобы 
увековечить память солдат Великой 
Отечественной войны. В их числе – 
сотни студентов, преподавателей и со-
трудников Саратовского университета. 
Участники акции «Бессмертный полк», 
держа в руках портреты родственни-
ков, прошли в строю несколько кварта-
лов до Театральной площади. Завер-
шил шествие праздничный концерт в 
сопровождении оркестра.

Спустя 72 года после окончания 
войны солдаты будто вновь встали в 
строй, чтобы торжественно промар-
шировать с товарищами по оружию и 
встретить долгожданный День Побе-
ды. На разных точках маршрута испол-
нялись военные песни. Многочислен-
ные оркестры задавали темп строю. 
Была развёрнута полевая кухня. По-
мимо портретов фронтовиков, над 
шествием пестрили знамёна Победы, 
флаги цвета Георгиевской ленты и 
российские триколоры. 

Третьекурсница Института физиче-
ской культуры и спорта Кристина Стру-
ева участвовала в акции второй год: 
«Я несла портрет моего прадеда Ан-
дрея Петровича Мельникова. Он был 
кавалеристом и дошёл до Берлина. 
Испытываю непередаваемое ощуще-
ние гордости: мурашки бегут по коже».

Виктория Сыч, студентка Колледжа 
радиоэлектроники имени П.Н. Яблоч-
кова, пришла на «Бессмертный полк» 
впервые: «Считаю эту акцию очень 
полезной, ведь все должны знать о на-
ших дедах, прадедах и никогда не за-
бывать об их подвигах. Я вышла с пор-
третом моего прадедушки, Николая 
Петровича Базанова: он прошёл всю 
войну. Я им очень горжусь, хочу, чтобы 
все знали и помнили о нём. Для меня 
это очень важно».

Анастасия ЕВДОКИМОВА,
Александра ЕЛИСЕЕВА,

Полина НОВОМЛИНОВА,
Мария САЛЬВАССЕР
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АБИТУРИЕНТАМ СГУ – 2017
Центральная 

приёмная 
комиссия СГУ

ул. Астраханская, 83, 
IX корпус, к. 100 «Б», 
т. 26-03-04, 51-92-26

СГУ – ПО БУДНЯМ – С 10:00 ДО 14:00; СУББОТА – С 10:00 ДО 12:00; 
КОЛЛЕДЖИ – ПО БУДНЯМ – С 10:00 ДО 15:00; СУББОТА – С 10:00 ДО 12:00.

БИОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Астраханская, 83, V корпус, к. 62, т. 51-92-28

ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Университетская, 59, IV корпус, к. 16, т. 26-12-11

ГЕОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Московская, 155, I корпус, к. 51, т. 26-03-40

ИНСТИТУТ ИСКУССТВ
ул. Заулошнова, 5, XVII корпус, к. 6, т. 27-15-32

ИНСТИТУТ ИСТОРИИ И МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ
ул. Астраханская, 83, XI корпус, к. 401, т. 21-06-52

ИНСТИТУТ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА
ул. Вольская, 10, XV корпуc, к. 1, т. 22-84-70

ИНСТИТУТ ФИЛОЛОГИИ И ЖУРНАЛИСТИКИ
ул. Астраханская, 83, XI корпус, к. 301, т. 21-06-38

ИНСТИТУТ ХИМИИ
ул. Московская, 155, I корпус, к. 63, т. 27-14-91

МЕХАНИКО-МАТЕМАТИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Астраханская, 83, IX корпус, к. 203, т. 51-56-14, 26-15-54

СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Б. Казачья, 120, VII корпус, к. 212, т. 51-29-69

ФАКУЛЬТЕТ ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ И 
ЛИНГВОДИДАКТИКИ

ул. Заулошнова, 3, XVI корпус, к. 304, т. 27-94-96

ФАКУЛЬТЕТ КОМПЬЮТЕРНЫХ НАУК  
И ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 333, т. 21-36-30

ФАКУЛЬТЕТ НАНО- И БИОМЕДИЦИНСКИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ

ул. Астраханская, 83, V корпус, к. 5, 6, т. 52-27-07, 8-965-885-10-22

ФАКУЛЬТЕТ НЕЛИНЕЙНЫХ ПРОЦЕССОВ
ул. Б. Казачья, 112а, VIII корпус, к. 47, т. 51-45-40

ФАКУЛЬТЕТ ПСИХОЛОГИИ
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 103, т. 21-36-05

ФАКУЛЬТЕТ ПСИХОЛОГО-ПЕДАГОГИЧЕСКОГО  
И СПЕЦИАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 319, т. 22-37-65

ФИЗИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Университетская, 40, III корпус, к. 34, т. 21-07-43

ФИЛОСОФСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 211, т. 22-51-10

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 433, т.21-36-35, 8-927-123-63-83

ЮРИДИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 513, т. 21-36-51

БАЛАШОВСКИЙ ИНСТИТУТ
Балашов, ул. К. Маркса, 19, корпус факультета МЭИ, к.15, т. 8 (84545) 4-55-65

ГЕОЛОГИЧЕСКИЙ КОЛЛЕДЖ
Саратов, ул. Ак. Антонова, 10, к. 120, т. 62-03-60

ИНСТИТУТ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ПРОФ. ОБРАЗОВАНИЯ
Саратов, ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 607, т. 21-36-82, 21-36-77, 22-51-20, 21-36-81

ИНСТИТУТ ЭЛЕКТРОННОГО И ДИСТАНЦИОННОГО ОБУЧЕНИЯ 
Саратов, ул. Московская, 161, VI корпус, к. 213, т. 21-07-90

КОЛЛЕДЖ РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ ИМЕНИ П.Н. ЯБЛОЧКОВА
Сaрaтoв, ул. Астраханская, 77, к. 109, т. 51-29-75

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
ПРИЁМНЫХ КОМИССИЙ: 


